МУНИЦИПАЛЬНОЕ БЮДЖЕТНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ ПЕТРОЗАВОДСКОГО ГОРОДСКОГО ОКРУГА «СПОРТИВНАЯ ШКОЛА № 7»

(МУ ДО «СШ № 7»)

Принята на заседании «УТВЕРЖДАЮ»

Педагогического совета Директор МУ ДО «СШ № 7»

от «\_\_\_» \_\_\_\_\_\_\_\_\_ 20\_\_\_ г. \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ Д.А.Третьяков Протокол № \_\_\_\_\_\_\_\_ «\_\_\_\_» \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ 2023г.

**ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ПРОГРАММА СПОРТИВНОЙ ПОДГОТОВКИ**

**по виду спорта «футбол»**

Возраст обучающихся: 7-18 лет

Срок реализации программы: 11 лет

Автор-составитель:

Захарова Н.С.,

ст.инструктор-методист

г. Петрозаводск,

2023 год

**Содержание**

1. Общие положения . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 4
2. Характеристика дополнительной образовательной программы спортивной подготовки по виду спорта «футбол» . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 8
   1. Сроки реализации этапов спортивной подготовки и возрастные границы лиц, проходящих спортивную подготовку в группах на этапах спортивной подготовки . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 9
   2. Объем дополнительной образовательной программы спортивной подготовки по виду спорта «футбол» . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 10
   3. Виды (формы) обучения, применяющиеся при реализации дополнительной образовательной программы спортивной подготовки по виду спорта «футбол» . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 11
   4. Годовой учебно-тренировочный план, с учетом соотношения видов спортивной подготовки в структуре учебно-тренировочного процесса на этапах спортивной подготовки . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 18
   5. Календарный план воспитательной работы . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 20
   6. План мероприятий, направленный на предотвращение допинга в спорте и борьбу с ним . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 22
   7. Планы инструкторской и судейской практики . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 26
   8. Планы медицинских, медико-биологических мероприятий и применения восстановительных средств . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 28
3. Система контроля . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 31
   1. Требования к результатам прохождения дополнительной образовательной программы спортивной подготовки, в том числе к участию в спортивных соревнованиях . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 31
   2. Оценка результатов освоения дополнительной образовательной программы спортивной подготовки . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 33
   3. Контрольные и контрольно-переводные нормативы (испытания) по видам спортивной подготовки и уровень спортивной квалификации лиц, проходящих спортивную подготовку, по годам и этапам спортивной подготовки . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 34
4. Рабочая программа . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 38
   1. Программный материал для учебно-тренировочных занятий по каждому этапу спортивной подготовки . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 39
   2. Учебно-тематический план . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 80
5. Особенности осуществления дополнительной образовательной программы спортивной подготовки по виду спорта футбол . . . . . . . . . . . . . . 84
6. Условия реализации дополнительной образовательной программы спортивной подготовки по виду спорта «футбол» . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 85
   1. Иные условия реализации Программы . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 86
   2. Материально-технические условия реализации Программы. . . . . . . . . . 87
   3. Кадровые условия реализации Программы . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 90
   4. Информационно-методические условия . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 91

Приложение № 1 Учебный план-график этапа начальной подготовки 1 года обучения . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 94

Приложение № 2 Учебный план-график этапа начальной подготовки 2 года обучения . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 95

Приложение № 3 Учебный план-график этапа начальной подготовки 3 года обучения . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 96

Приложение № 4 Учебный план-график тренировочного этапа 1 и 2 годов обучения . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 97

Приложение № 5 Учебный план-график тренировочного этапа 3 года обучения. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 98

Приложение № 6 Учебный план-график тренировочного этапа 4 года обучения. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 99

Приложение № 7 Учебный план-график тренировочного этапа 5 года обучения. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 100

Приложение № 8 Учебный план-график этапа совершенствования спортивного мастерства . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .101 Приложение № 9 Учебный план-график этапа высшего спортивного мастерства . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .102

**1. Общие положения**

* 1. Дополнительная образовательная программа спортивной подготовки по виду спорта «футбол» (далее – Программа) предназначена для организации образовательной деятельности по спортивной подготовке спортивным дисциплинам, указанным в таблице 1, с учетом совокупности минимальных требований к спортивной подготовке, определенных федеральным стандартом спортивной подготовки по виду спорта «футбол», утвержденным приказом Минспорта России от 16 ноября 2022 г. № 1000 (далее – ФССП).

Таблица 1

**Наименование спортивных дисциплин вида спорта «футбол»**

(в соответствии со Всероссийским реестром видов спорта)

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование спортивной дисциплины | Номер-код спортивной дисциплины | | | | | | |
| Футбол | 001 | 001 | 2 | 6 | 1 | 1 | Я |
| Мини-футбол | 001 | 002 | 2 | 8 | 1 | 1 | Я |
| Футбол 6х6, 7х7, 8х8 | 001 | 005 | 2 | 8 | 1 | 1 | Е |

Программа разработана муниципальным бюджетным учреждением дополнительного образования Петрозаводского городского округа «Спортивная школа № 7» (далее – Организация) с учетом примерной дополнительной образовательной программы спортивной подготовки по виду спорта «футбол», утвержденной приказом Минспорта России от 14 декабря 2022 № 1230, а также следующих нормативных правовых актов:

- Федеральный закон от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации» (с изменениями и дополнениями);

- Федеральный закон от 04.12.2007 № 329-ФЗ «О физической культуре и спорте в Российской Федерации» (с изменениями и дополнениями);

- Приказ Минспорта России от 30.10.2015 № 999 «Об утверждении требований к обеспечению подготовки спортивного резерва для спортивных сборных команд Российской Федерации» (с изменениями и дополнениями);

- Приказ Минспорта России от 03.08.2022 № 634 «Об особенностях организации и осуществления образовательной деятельности по дополнительным образовательным программа спортивной подготовки (с изменениями и дополнениями);

- Приказ Минздрава России от 23.10.2020 № 1144н «Об утверждении порядка организации оказания медицинской помощи лицам, занимающимися физической культурой и спортом (в том числе при подготовке и проведении физкультурных мероприятий и спортивных мероприятий) включая порядок медицинского осмотра лиц, желающих пройти спортивную подготовку, заниматься физической культурой и спортом в организациях и (или) выполнить нормативы испытаний (тестов) Всероссийского физкультурно-спортивного комплекса «Готов к труду и обороне» (ГТО)» и форм медицинских заключений о допуске к участию физкультурных и спортивных мероприятиях» (с изменениями и дополнениями);

- Постановление Главного государственного санитарного врача РФ от 28.09.2020 № 28 «Об утверждении санитарных правил СП 2.4.3648-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдых и оздоровления детей и молодежи».

Реализация Программы направлена на физическое воспитание и физическое развитие личности, приобретение обучающимися знаний, умений и навыков в области физической культуры и спорта, физическое совершенствование, формирование культуры здорового и безопасного образа жизни, укрепление здоровья, выявление и отбор наиболее одаренных детей и подростков, создание условий для прохождения спортивной подготовки, совершенствование спортивного мастерства обучающихся посредством организации их систематического участия в спортивных мероприятиях, включая спортивные соревнования, в том числе в целях включения обучающихся в состав сборных команд, а также на подготовку кадров в области физической культуры и спорта.

Программа определяет содержание следующих этапов спортивной подготовки:

1. этап начальной подготовки (далее – НП);
2. учебно-тренировочный этап (этап спортивной специализации) (далее - УТ);
3. этап совершенствования спортивного мастерства (далее – ССМ);
4. этап высшего спортивного мастерства (далее – ВСМ).
   1. **Целью Программы** является достижение спортивных результатов на основе соблюдения спортивных и педагогических принципов в учебно-тренировочном процессе в условиях многолетнего, круглогодичного и поэтапного процесса спортивной подготовки.

Достижение поставленной цели предусматривает **решение основных задач** на каждом этапе спортивной подготовки.

1) На этапе начальной подготовки:

* формирование устойчивого интереса к занятиям физической культурой и спортом;
* формирование широкого круга двигательных умений и навыков;
* овладение основами техники вида спорта «футбол»;
* повышение уровня физической подготовленности и всестороннее гармоничное развитие физических качеств;
* укрепление здоровья спортсменов;
* воспитание морально-волевых и этических качеств;
* выполнение контрольно-переводных нормативов (испытаний).

2) На тренировочном этапе (этапе спортивной специализации):

* формирование устойчивого интереса к занятиям видом спорта «футболом»;
* повышение уровня общей и специальной физической подготовленности, а также технической, теоретической, тактической и психологической подготовленности;
* приобретение соревновательного опыта на официальных спортивных соревнованиях по футболу;
* получение уровня спортивной квалификации (спортивный разряд), необходимый для зачисления и перевода на этап совершенствования спортивного мастерства;
* соблюдение режима учебно-тренировочного занятий;
* укрепление здоровья спортсменов;
* воспитание морально-волевых, этических качеств.

3) На этапе совершенствования спортивного мастерства:

* повышение уровня (совершенствование) общей и специальной физической, теоретической, технической, тактической и психологической подготовленности;
* повышение функциональных возможностей организма спортсменов;
* соблюдение режима учебно-тренировочного занятий (включая самостоятельную подготовку), спортивных мероприятий, восстановления и питания;
* стабильность демонстрации высоких спортивных результатов на региональных и всероссийских официальных спортивных соревнованиях;
* поддержание высокого уровня спортивной мотивации;
* сохранение здоровья спортсменов;

- получение уровня спортивной квалификации (спортивный разряд), необходимый для зачисления и перевода на этап высшего спортивного мастерства.

4) На этапе высшего спортивного мастерства:

* совершенствовать уровень общей физической и специальной физической, технической, тактической, теоретической и психологической подготовленности;
* сохранение мотивации на совершенствовании спортивного мастерства и достижения высокого спортивного результата;
* соблюдение режима учебно-тренировочного занятий (включая самостоятельную подготовку), спортивных мероприятий, восстановления и питания;
* стабильность демонстрации высоких спортивных результатов на региональных и всероссийских официальных спортивных соревнованиях;
* повышение функциональных возможностей организма спортсменов;

- сохранение здоровья спортсменов.

1. **Характеристика дополнительной образовательной**

**программы спортивной подготовки**

Дополнительная образовательная программа спортивной подготовки по виду спорта «футбол» является основным документом при организации и проведении учебно-тренировочных занятий в муниципальном бюджетном учреждении дополнительного образования Петрозаводского городского округа «Спортивная школа № 7», в которой представлены конкретные методические рекомендации по организации и планированию учебно-тренировочной работы на различных этапах спортивной подготовки в зависимости от возраста, уровня развития физических и психофизиологических качеств, специальных способностей обучающихся.

Актуальность Программы состоит в том, что при разработке Программы использованы передовой опыт обучения и тренировки футболистов, результаты научных исследований по вопросам подготовки спортсменов, практические рекомендации по теории и методики физического воспитания, педагогики, физиологии, гигиены, психологии.

Вид спорта «футбол» - командный вид спорта, в котором целью является забить мяч в ворота соперника ногами или другими частями тела (кроме рук) большее количество раз, чем команда соперника.

В футбол играют на поле с травяным или синтетическим покрытием, стандартные размеры поля 90-120\*45-90м. В игре участвуют две команды от 7 до 11 человек. Один человек в команде (вратарь) может играть руками в штрафной площади у своих ворот, его основной задачей является защита ворот. Остальные игроки тоже имеют свои задачи и позиции на нем. Защитники располагаются в основном на своей половине поля, их задача противодействовать нападающим игрокам противоположной команды. Полузащитники действуют в середине поля, их роль – помогать защитникам или нападающим, в зависимости от ситуации. Нападающие располагаются преимущественно на половине поля соперника, их основная задача – забивать голы.

Коллективный характер футбольной деятельности воспитывает чувство дружбы, товарищества, взаимопомощи; развивает такие ценные моральные качества, как чувство ответственности, уважения к напарникам и соперникам, дисциплинированность. Каждый футболист может проявить свои личные качества: самостоятельность, инициативу, творчество. Вместе с тем игра требует подчинения личных стремлений интересам коллектива.

Занимая ведущее место ведущее место в системе физического воспитания, футбол в настоящее время является одним из самых доступных, популярных и массовых средств физического развития и укрепления здоровья широких слоев населения.

* 1. **Сроки реализации этапов спортивной подготовки и**

**возрастные границы лиц, проходящих спортивную подготовку**

**количество лиц, проходящих спортивную подготовку в группах**

**на этапах спортивной подготовки**

Сроки реализации этапов спортивной подготовки и возрастные границы лиц, проходящих спортивную подготовку, количество лиц, проходящих спортивную подготовку в учебно-тренировочных группах на этапах спортивной подготовки приведены в таблице 2. В таблице 2 указан минимальный возраст при зачислении или переводе обучающегося с этапа на этап спортивной подготовки и минимальная наполняемость при комплектовании учебно-тренировочных групп.

Таблица 2

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Этапы спортивной  подготовки | Срок реализации  этапов спортивной подготовки (лет) | Возрастные границы лиц, проходящих спортивную подготовку (лет) | Минимальная наполняемость (человек) |
| Этап начальной подготовки | 3 | 7 | 14 |
| Учебно-тренировочный этап (спортивной специализации) | 5 | 10 | 12 |
| Этап совершенствования спортивного мастерства | не ограничивается | 15 | 6 |
| Этап высшего спортивного мастерства | Не ограничивается | 16 | 4 |

При комплектовании учебно-тренировочных групп в Организации:

1. формируются учебно-тренировочные группы по этапам спортивной подготовки, с учетом:

- возрастных закономерностей, становления спортивного мастерства (выполнение разрядных нормативов);

- объемов недельной тренировочной нагрузки;

- выполнения нормативов по общей и специальной физической подготовке;

- спортивных результатов;

- возраста обучающегося;

- наличия у обучающегося в установленном законодательством Российской Федерации порядке медицинского заключения о допуске к занятиям видом спорта «футбол».

2) возможен перевод обучающихся из других организаций.

3) максимальная наполняемость учебно-тренировочных групп на этапах спортивной подготовки не превышает двухкратного количества обучающихся, указанных в таблице 2.

Для зачисления на этап спортивной подготовки лицо, желающее пройти спортивную подготовку, должно достичь установленного возраста в календарный год зачисления на соответствующий этап спортивной подготовки. Возраст обучающихся на этапах совершенствования спортивного мастерства и высшего спортивного мастерства не ограничивается при условии вхождения их в список кандидатов в спортивную сборную команду субъекта Российской Федерации по виду спорта «футбол» и участия в официальных спортивных соревнованиях по виду спорта «футбол» не ниже уровня всероссийских спортивных соревнований.

* 1. **Объем дополнительной образовательной программы**

**спортивной подготовки**

Объем учебно-тренировочного процесса для каждого этапа спортивной подготовки имеет свой часовой недельный (годовой) объем. Объем Программы указан в таблице № 3.

Таблица № 3

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Этапный норматив | Этапы и годы спортивной подготовки | | | | | | | | | | |
| Этап начальной подготовки | | | Учебно-тренировочный этап (этап спортивной специализации) | | | | | | Этап совершенствования спортивного мастерства | Этап высшего спортивного мастерства |
| НП-1 | НП-2 | НП-3 | УТЭ-1 | УТЭ-2 | УТЭ-3 | УТЭ-4 | | УТЭ-5 |
| Количество часов в неделю | 4,5 | 6 | 8 | 10 | 10 | 12 | | 14 | 16 | 16 | 18 |
| Общее количество часов в год | 234 | 312 | 416 | 520 | 520 | 624 | | 728 | 832 | 832 | 936 |

Программа рассчитывается на 52 недели в год. Учебно-тренировочный процесс ведется в соответствии с годовым учебно-тренировочным планом, включая период самостоятельной подготовки по индивидуальным планам спортивной подготовки для обеспечения непрерывности учебно-тренировочного процесса.

При включении в учебно-тренировочный процесс самостоятельной подготовки, ее продолжительность составляет не менее 10% и не более 20 % от общего количества часов, предусмотренных годовым учебно-тренировочным планом Организации.

В часовой объем учебно-тренировочного занятия входят теоретические, практические, восстановительные, медико-биологические мероприятия, инструкторская и судейская практика.

В зависимости от периода подготовки (переходный, подготовительный, соревновательный), начиная с учебно-тренировочного этапа (этапа спортивной специализации), недельная тренировочная нагрузка может увеличиваться или уменьшаться в пределах годового учебно-тренировочного плана, определенного для данного этапа спортивной подготовки. Так, во время каникул и в период пребывания в спортивно-оздоровительных лагерях, во время учебно-тренировочных сборов учебно-тренировочная нагрузка увеличивается с таким расчетом, чтобы общий объем плана спортивной подготовки каждой группы был выполнен полностью.

* 1. **Виды (формы) обучения, применяющиеся при**

**реализации дополнительной образовательной**

**программы спортивной программы**

Спортивная подготовка носит комплексный характер и осуществляется в следующих формах:

* учебно-тренировочные занятия (групповые, индивидуальные, смешанные и теоретические);
* учебно-тренировочные мероприятия (сборы);
* спортивные соревнования;
* работа по индивидуальным планам;
* инструкторская и судейская практика;
* медико-восстановительные мероприятия;
* тестирование и контроль;
* система спортивного отбора и спортивной ориентации.

**Учебно-тренировочные занятия.**

Для обеспечения круглогодичной спортивной подготовки, подготовки к спортивным соревнованиям и активного отдыха (восстановления) спортсменов, организуются учебно-тренировочные занятия, являющиеся составной частью (продолжением) учебно-тренировочного процесса.

Учебно-тренировочные занятия проводятся со сформированной учебно-тренировочной группой.

Для реализации Программы применяются групповые, индивидуальные, смешанные и иные виды (формы) учебно-тренировочных занятий, в том числе с использованием дистанционных технологий.

Продолжительность одного учебно-тренировочного занятия при реализации Программы устанавливается в часах и не должна превышать:

- на этапе начальной подготовки – двух часов;

- на учебно-тренировочном этапе (этапе спортивной специализации) – трех часов;

- на этапе совершенствования спортивного мастерства – четырех часов;

- на этапе высшего спортивного мастерства – четырех часов.

При проведении более одного учебно-тренировочного занятия в один день, суммарная продолжительность занятий не должна составлять более восьми часов. В часовой объем учебно-тренировочного занятия входят теоретические, практические, восстановительные, медико-биологические мероприятия, инструкторская и судейская практика.

Занятия начинаются не ранее 08.00 часов утра и заканчиваются не позднее 20.00 часов. Для обучающихся в возрасте 16-18 лет допускается окончание занятий в 21.00 час.

Для обеспечения непрерывности учебно-тренировочного процесса в Организации:

1. объединяются (при необходимости) на временной основе учебно-тренировочные группы для проведения учебно-тренировочных занятий в связи с выездом тренера-преподавателя на спортивные соревнования, учебно-тренировочные мероприятия (сборы), его временной нетрудоспособности, болезнью, отпуском;
2. проводятся (при необходимости) учебно-тренировочные занятия одновременно с обучающимися их разных учебно-тренировочных групп при соблюдении следующих условий:

- не превышая разницы в уровне подготовки обучающихся трех спортивных разрядов и (или) спортивных званий;

- не превышая единовременной пропускной способности спортивного сооружения;

- обеспечения требований по соблюдению техники безопасности.

**Учебно-тренировочные мероприятия (сборы).**

Учебно-тренировочные мероприятия – мероприятия, включающие в себя теоретическую и организационную части, и другие мероприятия по подготовке к спортивным соревнованиям.

Учебно-тренировочные мероприятия (сборы) проводятся Организацией в целях качественной подготовки спортсменов и повышения их спортивного мастерства. Направленность, содержание и продолжительность учебно-тренировочных мероприятий (сборов) определяется в зависимости от уровня подготовленности спортсменов, задач и ранга предстоящих или прошедших спортивных соревнований с учетом классификации учебно-тренировочных мероприятий (сборов).

Виды учебно-тренировочных мероприятий (сборов) и предельная продолжительность по этапам спортивной подготовки указаны в таблице 4.

Таблица 4

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| №  п/п | Виды учебно- тренировочных мероприятий | Предельная продолжительность учебно-тренировочных мероприятий по этапам спортивной подготовки (количество суток) (без учета времени следования к месту проведения учебно-тренировочных мероприятий и обратно) | | | | |
| Этап начальной подготовки | Учебно-тренировочный этап (этап спортивной специализации) | Этап совершенствования спортивного мастерства | Этап высшего спортивного мастерства | |
| 1. Учебно-тренировочные мероприятия по подготовке к спортивным соревнованиям | | | | | | |
| 1.1 | Учебно-тренировочные мероприятия по подготовке к международным спортивным соревнованиям | - | - | 21 | 21 | |
| 1.2 | Учебно-тренировочные мероприятия по подготовке к Чемпионатам, Кубками Первенствам России | - | 14 | 18 | 21 | |
| 1.3 | Учебно-тренировочные мероприятия по подготовке к другим Всероссийским спортивным соревнованиям | - | 14 | 18 | 18 | |
| 1.4 | Учебно-тренировочные мероприятия по подготовке к официальным спортивным соревнованиям субъекта РФ | - | 14 | 14 | 14 | |
| 1. Специальные учебно-тренировочные мероприятия | | | | | | |
| 2.1 | Учебно-тренировочные мероприятия по общей и/или специальной физической подготовке | - | 14 | 18 | 18 | |
| 2.2 | Восстановительные мероприятия | - | - | До 10 суток | | |
| 2.3 | Мероприятия для комплексного медицинского обследования | - | - | До 3 суток, но не более 2 раз в год | | |
| 2.4 | Учебно-тренировочные мероприятия в каникулярный период | До 21 суток подряд и не более двух учебно-тренировочных мероприятий в год | | - | | - |
| 2.5 | Просмотровые учебно-тренировочные мероприятия | - | До 60 суток | | | |

Для обеспечения непрерывности учебно-тренировочного процесса Организация формирует количественный состав обучающихся для участия в учебно-тренировочных мероприятиях (сборах) с учетом планирования участия обучающихся в физкультурных и спортивных мероприятиях, включенных в единый календарный план межрегиональных, всероссийских и международных физкультурных мероприятий и спортивных мероприятий, а также в календарные планы субъекта Российской Федерации и муниципального образования, в соответствии с положениями (регламентами) об их проведении, но не более 1,5-кратного численного состава команды.

**Спортивные соревнования**.

Спортивное соревнование – состязание (матч) среди спортсменов или команд спортсменов по различным видам спорта (спортивным дисциплинам) в целях выявления лучшего участника состязания (матча), проводимое по утвержденному его организатором положению (регламенту).

Требования к участию в спортивных соревнованиях обучающихся:

- соответствие возраста, пола и уровня спортивной квалификации обучающихся, положениям (регламентам) об официальных спортивных соревнованиях согласно Единой всероссийской спортивной классификации и правилам вида спорта «футбол»;

- наличие медицинского заключения о допуске к участию в спортивных соревнованиях;

- соблюдение общероссийских антидопинговых правил и антидопинговых правил, утвержденных международными антидопинговыми организациями.

Обучающиеся направляются на спортивные соревнования на основании утвержденного плана физкультурных и спортивных мероприятий, формируемого в соответствии с Единым календарным планом межрегиональных, всероссийских и международных физкультурных мероприятий и спортивных мероприятий, календарных планов физкультурных и спортивных мероприятий субъекта Российской Федерации, календарных планов физкультурных и спортивных мероприятий муниципальных образований и соответствующих положений (регламентов) об официальных спортивных соревнованиях.

Обучающиеся, проходящие спортивную подготовку в Организации, обеспечиваются проездом к месту проведения спортивных мероприятий и обратно; питанием и проживанием в период проведения спортивных мероприятий.

В целях обеспечения участия обучающихся в Первенстве Северо-Западного федерального округа по футболу среди юношей до 16 лет, до 17 лет, до 18 лет (ЮФЛ Северо-Запад), школа является организатором домашних матчей данного первенства (подготовка, организация и проведение) согласно «Регламента РФС Юношеских футбольных лиг «Северо-Запад».

Планируемый объем соревновательной деятельности устанавливается в Программе по типу спортивных соревнований: контрольные, отборочные основные с учетом задач спортивной подготовки, уровня подготовленности и состоянием тренированности обучающегося.

Объем соревновательной деятельности указан в таблице 5.

Таблица 5

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Виды спортивных соревнований | Этапы и годы спортивной подготовки | | | | | | |
| Этап начальной  подготовки | | Учебно-тренировочный этап  (этап спортивной  специализации) | | Этап совершенст-вования спортивного мастерства | | Этап высшего спортивного мастерства |
| До года | Свыше  года | До трех лет | Свыше  трех лет |
| Для спортивной дисциплины: футбол | | | | | | | |
| Контрольные | 3 | 4 | 3 | 1 | 1 | 1 | |
| Основные | - | - | 1 | 1 | 1 | 2 | |
| Для спортивной дисциплины: мини-футбол (футзал) | | | | | | | |
| Контрольные | 1 | 1 | 1 | 2 | 2 | 2 | |
| Отборочные | - | - | 1 | 2 | 1 | 1 | |
| Основные | - | - | 2 | 2 | 2 | 2 | |

Контрольные соревнования проводятся с целью определения уровня подготовленности обучающихся, оценивается уровень развития физических качеств, выявляются сильные и слабые стороны спортсмена. Контрольную функцию могут выполнять как официальные спортивные соревнования различного уровня, так и специально организованные Учреждением.

Отборочные соревнования проводятся с целью отбора обучающихся и комплектования команд для выступления на основных спортивных соревнованиях и выполнения требований Единой всероссийской спортивной классификации.

Основные соревнования проводятся с целью достижения спортивных результатов и выполнения требований Единой всероссийской спортивной классификации.

Обучающиеся, участвующие в спортивных соревнованиях, знакомятся под роспись с нормами, утвержденными общероссийский спортивной федерацией по футболу, правилами соревнований по футболу, положениями (регламентами) о спортивных соревнованиях, антидопинговыми правилами, условиями договоров с организаторами спортивных мероприятий в части, касающейся участия спортсменов в соответствующем соревновании.

**Работа по индивидуальным планам.**

Работа по индивидуальным планам спортивной подготовки может осуществляться на этапах совершенствования спортивного мастерства и высшего спортивного мастерства, а также на всех этапах спортивной подготовки в период проведения тренировочных мероприятий и участия в спортивных соревнованиях.

Для обеспечения непрерывности учебно-тренировочного процесса Организация составляет и использует индивидуальные учебно-тренировочные планы для обучающихся, включенных в списки кандидатов в спортивные сборные команды субъекта Российской Федерации и (или) в спортивные сборные команды российской федерации.

**Инструкторская и судейская практика**.

Инструкторская и судейская практика проводится с целью получения спортсменами знаний и навыков инструктора по спорту и судьи по спорту для последующего привлечения к инструкторской и судейской работе. Приобретение навыков инструкторской и судейской практики предусматривается дополнительной образовательной программой спортивной подготовки.

**Медико-восстановительные мероприятия**.

Медико-восстановительные мероприятия с целью медико-биологического сопровождения, медицинского обеспечения, осуществления восстановительных и реабилитационных мероприятий, организации спортивного питания (возмещение энергозатрат, фармакологическое обеспечение).

**Тестирование и контроль**.

Тестирование и контроль включают в себя результаты сдачи нормативов по общей и специальной физической подготовке, а также результаты спортивных соревнований.

Система контроля и зачетные требования программы должны включать:

- конкретизацию критериев подготовки спортсменов на каждом этапе спортивной подготовки, с учетом возраста и влияния физических качеств и телосложения на результативность в виде спорта;

- требования к результатам реализации программы на каждом этапе спортивной подготовки, выполнение которых дает основание для перевода спортсмена на следующий этап спортивной подготовки;

- виды контроля теоретической, общей физической, специальной физической, технической, тактической, психологической, интегральной, соревновательной подготовки, комплекс контрольных испытаний и контрольно-переводные нормативы по годам и этапам подготовки, сроки проведения контроля;

- комплексы контрольных упражнений для оценки овладения видами подготовки спортсменов, методические указания по организации тестирования, методам и организации медико-биологического обследования.

**Система спортивного отбора и спортивной ориентации**.

Система спортивного отбора и спортивной ориентации заключается в целевом поиске и подборе состава перспективных спортсменов для достижения высоких спортивных результатов.

В систему спортивного отбора включаются следующие мероприятия:

- массовый просмотр и тестирование лиц с целью ориентирования их на занятия спортом;

- отбор перспективных спортсменов для комплектования учебно-тренировочных групп спортивной подготовки;

- просмотр и отбор перспективных спортсменов на учебно-тренировочных мероприятиях (сборах) и спортивных соревнованиях.

* 1. **Годовой учебно-тренировочный план.**

Программа рассчитывается на 52 недели в год.

Учебно-тренировочный процесс в Организации ведется в соответствии с годовым учебно-тренировочным планом (включая период самостоятельной подготовки по индивидуальным планам спортивной подготовки для обеспечения непрерывности учебно-тренировочного процесса).

Годовой учебно-тренировочный план определяет общий объем учебно-тренировочной нагрузки и иным мероприятиям, распределяет учебно-тренировочное время, отводимое на их освоение по этапам спортивной подготовки и по годам обучения. Годовой учебно-тренировочный план указан в таблице 6.

Таблица 6

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Виды спортивной подготовки и иные мероприятия | Этапы и годы спортивной подготовки | | | | | | | | | |
| Этап начальной подготовки | | | Учебно-тренировочный этап (этап спортивной специализации) | | | | | Этап совершенствования  спортивного мастерства | Этап высшего спортивного мастерства |
| НП-1 | НП-2 | НП-3 | УТ-1 | УТ-2 | УТ-3 | УТ-4 | УТ-5 |
| Недельная нагрузка в часах | | | | | | | | | |
| 4,5 | 6 | 8 | 10 | 10 | 12 | 14 | 16 | 16 | 18 |
| Максимальная продолжительность одного учебно-тренировочного занятия в часах | | | | | | | | | |
| 2 | 2 | 2 | 3 | 3 | 3 | 3 | 3 | 4 | 4 |
| Наполняемость групп (человек) | | | | | | | | | |
| 14-28 | 14-28 | 14-28 | 12-24 | 12-24 | 12-24 | 12-24 | 12-24 | 6-12 | 4-08 |
| 1. | Общая физическая подготовка (час.) | 30 | 46 | 62 | 78 | 78 | 93 | 108 | 124 | 83 | 74 |
| 2. | Специальная физическая подготовка (час) | - | - | - | 41 | 41 | 62 | 72 | 82 | 84 | 94 |
| 3. | Участие в спортивных соревнованиях (час) | - | - | - | 36 | 36 | 43 | 50 | 58 | 83 | 94 |
| 4. | Техническая подготовка (час) | 117 | 152 | 200 | 190 | 190 | 130 | 150 | 166 | 84 | 74 |
| 5. | Тактическая подготовка (час.) | 78 | 105 | 128 | 109 | 109 | 162 | 190 | 216 | 232 | 252 |
| 6. | Теоретическая подготовка (час.) | 2 | 3 | 8 | 35 | 35 | 61 | 70 | 75 | 136 | 204 |
| 7. | Психологическая подготовка (час.) | - | - | - | 6 | 6 | 12 | 16 | 25 | 30 | 40 |
| 8. | Контрольные мероприятия (тестирование и контроль) (час.) | 4 | 4 | 4 | 4 | 4 | 4 | 4 | 4 | 4 | 4 |
| 9. | Инструкторская практика (час.) | - | - | - | 5 | 5 | 6 | 6 | 8 | 16 | 4 |
| 10. | Судейская практика (час.) | - | - | - | 5 | 5 | 6 | 8 | 8 | 18 | 18 |
| 11. | Медицинские, медико-биологические, мероприятия (час.) | 3 | 3 | 8 | 8 | 8 | 8 | 8 | 8 | 8 | 8 |
| 12. | Восстановительные мероприятия (час.) | - | - | - | 3 | 3 | 37 | 46 | 54 | 54 | 62 |
| Общее количество часов в год | | 234 | 312 | 416 | 520 | 520 | 624 | 728 | 832 | 832 | 936 |

Представленные в годовом учебном плане тренировочные мероприятия: теоретическая подготовка, инструкторская и судейская практики, контрольные, медицинские, медико-биологические и восстановительные мероприятия являются неотъемлемой частью учебно-тренировочного процесса и регулируются Организацией самостоятельно. Указанные тренировочные мероприятия входят в годовой объем учебно-тренировочной нагрузки.

При включении в учебно-тренировочный процесс самостоятельной подготовки ее продолжительность составляет не менее 10% и не более 20% от общего количества часов, предусмотренных годовым учебно-тренировочным планом.

Для обеспечения непрерывности учебно-тренировочного процесса:

1. определяются сроки начала и окончания учебно-тренировочного процесса с учетом сроков проведения физкультурных и спортивных мероприятий (далее – спортивный сезон), в которых планируется участие обучающихся;
2. проводится учебно-тренировочный процесс в соответствии с учебно-тренировочным планом круглогодичной подготовки, рассчитанным исходя из астрономического часа (60 минут);
3. используется следующие виды планирования учебно-тренировочного процесса:

- перспективное, позволяющее определить сроки реализации Программы с учетом олимпийского цикла;

- ежегодное, позволяющее составить план проведения групповых и индивидуальных учебно-тренировочных занятий, промежуточной и итоговой (в случае ее проведения) аттестации;

- ежеквартальное, позволяющее спланировать работу по проведению индивидуальных учебно-тренировочных занятий, самостоятельную работу обучающихся по индивидуальным планам, учебно-тренировочные мероприятия (сборы), участие в спортивных соревнованиях и иных физкультурных мероприятиях;

- ежемесячное, составляемое не позднее чем за месяц до планируемого срока проведения учебно-тренировочных занятий, включающее инструкторскую и судейскую практику, а также медико-восстановительные и другие мероприятия.

**2.5.** **Календарный план воспитательной работы.**

Главной целью воспитательной работы является воспитание личности, развитие физических возможностей человека, приобретение им умений и знаний в области физической культуры и спорта в целях формирования всесторонне развитого физически здорового человека с высоким уровнем физической культуры, а так же воспитание высоких моральных и нравственных качеств, чувства патриотизма, волевых качеств у обучающихся.

Календарный план воспитательной работы составляется Организацией на учебный год с учетом учебно-тренировочного плана и следующих основных задач воспитательной работы:

- формирование духовно-нравственных, морально-волевых и этических качеств;

- воспитание лидерских качеств, ответственности и патриотизма;

- всестороннее гармоничное развитие физических качеств;

- укрепление здоровья спортсменов;

- привитие навыков здорового образа жизни;

- формирование основ безопасного поведения при занятиях спортом;

- развитие и совершенствование навыков саморегуляции и самоконтроля.

Календарный план воспитательной работы приведен в таблице 7.

Таблица 7

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| №  п/п | Направление работы | Мероприятия | Сроки проведения |
| 1. | Профориентационная деятельность | | |
| 1.1. | Судейская практика | Участие в спортивных соревнованиях различного уровня, в рамках которых предусмотрено:  - практическое и теоретическое изучение и применение правил вида спорта и терминологии, принятой в виде спорта;  - приобретение навыков судейства и проведения спортивных соревнований в качестве помощника спортивного судьи и (или) помощника секретаря спортивных соревнований;  - приобретение навыков самостоятельного судейства спортивных соревнований;  - формирование уважительного отношения к решениям спортивных судей;  - воспитание внутренней установки на строгое и неукоснительное соблюдение правил вида спорта. | В течение года |
| 1.2. | Инструкторская практика | Учебно-тренировочные занятии, в которых предусмотрено:  - освоение навыков организации проведения учебно-тренировочных занятий в качестве помощника тренера-преподавателя, инструктора;  - составление конспекта учебно-тренировочного занятия в соответствии с поставленной задачей;  - формирование навыков наставничества;  - формирования сознательного отношения к учебно-тренировочному и соревновательному процессам;  - формирование склонности к педагогической работе. | В течение года |
| 2. | Здоровьесбережение | | |
| 2.1. | Организация и проведение мероприятий, направленных на формирование здорового образа жизни | Дни здоровья и спорта, беседы с обучающимися в рамках которых предусмотрено:  - формирование знаний и умений в проведении дней здоровья и спорта, спортивных фестивалей (написание положений, требований, регламентов к организации и проведению мероприятий, ведение протоколов);  - подготовка пропагандистских акций по формированию здорового образа жизни средствами различных видов спорта;  -осознание последствий и неприятие вредных привычек (употребление алкоголя, наркотиков, курение) и иных форм вреда для физического и психического здоровья. | В течение года |
| 2.2. | Режим питания и отдыха | Практическая деятельность и восстановительные процессы обучающихся:  - формирование навыков правильного режима дня с учетом спортивного режима (продолжительности учебно-тренировочного процесса, периодов сна, отдыха, восстановительных мероприятий после тренировки, оптимальное питание, профилактика переутомления и травм, поддержка физических кондиций, знание способов закаливания и укрепления иммунитета). | В течение года |
| 3. | Патриотическое воспитание обучающихся | | |
| 3.1. | Теоретическая подготовка (воспитание патриотизма, чувство ответственности перед Родиной, гордости за свой край, свою Родину, уважение государственных символов (герб, флаг, гимн), готовность к служению Отечеству, его защите на примере роли, традиций и развития вида спорта в современном обществе, легендарных спортсменов в Российской Федерации, в регионе, культура поведения болельщика и спортсменов на соревнованиях) | Беседы, встречи, диспуты, другие мероприятия с приглашением именитых спортсменов, тренеров, и ветеранов спорта с обучающимися и иные мероприятии, организованные Учреждением | В течение года |
| 3.2. | Практическая подготовка (участие в физкультурных мероприятиях и спортивных соревнованиях и иных мероприятиях) | Участие в:  - физкультурных и спортивно-массовых мероприятиях, спортивных соревнованиях, в том числе парадах, церемониях открытия (закрытия), награждениях на указанных мероприятиях;  - тематических физкультурно-спортивных праздниках, организуемых в том числе Учреждением (9 мая – день Победы, 23 февраля – день защитника Отечества, 4 ноября – день народного единства). | В течение года |
| 4. | Развитие творческого мышления | | |
| 4.1. | Практическая подготовка (формирование умений и навыков, способствующих достижению спортивных результатов) | Семинары, мастер-классы, показательные выступления для обучающихся, направленные на:  - формирование умений и навыков, способствующих достижению спортивных результатов;  - развитие навыков юных спортсменов и их мотивации к формированию культуры спортивного поведения, воспитания толерантности и взаимоуважения;  - правомерное поведение болельщиков;  - расширение общего кругозора юных спортсменов |  |

* 1. **План мероприятий, направленный на предотвращение**

**допинга в спорте и борьбу с ним.**

Допингом в спорте признается нарушение антидопингового правила, в том числе использование или попытка использование субстанции и (или) метода, включенных в перечни субстанций и (или) методов, запрещенных для использования в спорте.

Предотвращение допинга в спорте и борьба с ним осуществляются в соответствии с общероссийскими антидопинговыми правилами, утвержденными федеральным органом исполнительной власти в области физической культуры и спорта, и антидопинговыми правилами, утвержденными международными антидопинговыми организациями.

В Организации осуществляется реализация мер по предотвращению допинга в спорте и борьбе с ним, в том числе ежегодно проводятся с обучающимися занятия, на которых до них доводятся сведения о последствиях допинга в спорте для здоровья обучающихся, об ответственности за нарушение антидопинговых правил; знакомство под роспись с локальными нормативными актами, связанными с осуществлением спортивной подготовки, а также с антидопинговыми правилами по виду спорта «футбол».

Меры, направленные на предотвращение применения допинга в спорте и борьбе с ним, включают следующие мероприятия:

- проведение ежегодных семинаров, лекций, уроков, викторин для обучающихся, а также родительских собраний;

- ежегодное обучение ответственных за антидопинговое обучение в Организациях;

- ежегодная оценка уровня знаний.

План мероприятий, направленный на предотвращение допинга в спорте и борьбу с ним, составляется Организацией на учебно-тренировочный год с учетом учебного плана.

Всемирный антидопинговый Кодекс является основополагающим и универсальным документом, на котором основывается Всемирная антидопинговая программа в спорте. Антидопинговые правила, как и правила соревнований, являются спортивными правилами, по которым проводятся соревнования. Спортсмены принимают эти правила как условие участия в соревнованиях и обязаны их соблюдать.

Допинг определяется как совершение одного или нескольких нарушений антидопинговых правил. К нарушениям антидопинговых правил относятся:

1. Наличие запрещенный субстанции, или ее метаболитов, или маркеров в пробе, взятой у спортсмена.
2. Использование или попытка использования спортсменом запрещенной субстанции или запрещенного метода.
3. Уклонение, отказ или неявка спортсмена на процедуру сдачи проб.
4. Нарушение спортсменом порядка предоставления информации о местонахождении.
5. Фальсификация или попытка фальсификации любой составляющей допинг-контроля со стороны спортсмена или иного лица.
6. Обладание запрещенной субстанции или запрещенным методом со стороны спортсмена
7. Распространение или попытка распространения любой запрещенной субстанции или запрещенного метода спортсменом или иным лицом.
8. Назначение или попытка назначения спортсменом или иным лицом любому спортсмену в соревновательном периоде запрещенной субстанции или запрещенного метода, или назначение или попытка назначения любому спортсмену во внесоревновательном периоде запрещенной субстанции или запрещенного метода, запрещенного во внесоревновательный период.
9. Соучастие или попытка соучастия со стороны спортсмена или иного лица.
10. Запрещенное сотрудничество со стороны спортсмена или иного лица.
11. Действия спортсмена или иного лица, направленные на воспрепятствование или преследование за предоставление информации уполномоченным органам.

В отношении спортсмена действует «принцип строгой ответственности». Персональной обязанностью каждого спортсмена является недопущение попадания запрещенной субстанции в его организм, а также неиспользование запрещенного метода. Всемирное антидопинговое агентство обращает особое внимание на использование спортсменами пищевых добавок, так как во многих странах правительство не регулирует соответствующим образом их производство. Это означает, что ингредиенты, входящие в состав препарата, могут не соответствовать субстанциям, указанным на его упаковке.

Информация о видах нарушений антидопинговых правил, сервисах по проверке препаратов, рисах использования биологически-активных добавок, процедуре допинг-контроля, а также о документах, регламентирующих антидопинговую деятельность, размещены на информационном стенде Организации.

План мероприятий, направленный на предотвращение допинга в спорте и борьбу с ним указан в таблице 8.

Таблица 8

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Этапы спортивной подготовки | Содержание мероприятия и его форма | Сроки проведения | Рекомендации по проведению мероприятий |
| Этап начальной подготовки | 1.Теоретическое занятие «Определение допинга и виды нарушений антидопинговых правил» | 1 раз в год | Обучающимся даются начальные знания по тематике. Согласовать с ответственным за антидопинговое обеспечение в Организации. |
| 2.Теоретическое занятие «Последствия допинга в спорте для здоровья спортсменов» | 1 раз в год | Обучающимся даются начальные знания по тематике. Согласовать с ответственным за антидопинговое обеспечение в Организации. |
| 3. Теоретическое занятие «Ответственность за нарушение антидопинговых правил» | 1 раз в год | Обучающимся даются начальные знания по тематике. Согласовать с ответственным за антидопинговое обеспечение в Организации. |
| 4. Физкультурно-спортивное мероприятие «Честная игра» | 1-2 раза в год | Составление отчета о проведении мероприятия: сценарий/программа, фото/видео |
| 5.Онлайн обучение на сайте РУСАДА | 1 раз в год | Прохождение онлайн-курса - это неотъемлемая часть системы антидопингового образования. |
| 6. Участие в региональных антидопинговых мероприятиях | По назначению | Согласовать с ответственным за антидопинговое обеспечение в регионе |
| Учебно-тренировочный этап (этап спортивной специализации) | 1. Теоретическое занятие «Виды нарушений антидопинговых правил» | 1-2 раза в год | Обучающимся даются углубленные знания по тематике. Согласовать с ответственным за антидопинговое обеспечение в Организации |
| 2. Теоретическое занятие «Последствия допинга в спорте для здоровья спортсменов» | 1 раз в год | Обучающимся даются углубленные знания по тематике. Согласовать с ответственным за антидопинговое обеспечение в Организации |
| 3. Теоретическое занятие «Ответственность за нарушение антидопинговых правил» | 1 раз в год | Обучающимся даются начальные знания по тематике. Согласовать с ответственным за антидопинговое обеспечение в Организации. |
| 4.Практическое занятие «Проверка лекарственных препаратов (знакомство с международным стандартом «Запрещенный список»)» | 1раза в год | Обучающимся даются начальные знания по тематике. Согласовать с ответственным за антидопинговое обеспечение в Организации. |
| 5. Физкультурно-спортивное мероприятие «Честная игра» | 1-2 раза в год | Составление отчета о проведении мероприятия: сценарий/программа, фото/видео |
| 6.Онлайн обучение на сайте РУСАДА | 1 раз в год | Прохождение онлайн-курса - это неотъемлемая часть системы антидопингового образования. |
| 7.Участие в региональных антидопинговых мероприятиях | По назначению | Согласовать с ответственным за антидопинговое обеспечение в регионе |
| Этапы совершенствования спортивного мастерства и высшего спортивного мастерства | 1. Теоретическое занятие «Виды нарушений антидопинговых правил» | 1-2 раза в год | Обучающимся даются максимальные знания по тематике. Согласовать с ответственным за антидопинговое обеспечение в Организации |
| 2. Теоретическое занятие «Последствия допинга в спорте для здоровья спортсменов» | 1 раз в год | Обучающимся даются максимальные знания по тематике. Согласовать с ответственным за антидопинговое обеспечение в Организации |
| 3. Теоретическое занятие «Ответственность за нарушение антидопинговых правил» | 1 раз в год | Обучающимся даются начальные знания по тематике. Согласовать с ответственным за антидопинговое обеспечение в Организации. |
| 4.Теоретическое занятие «Допинг-контроль» | 1-2 раза в год | Согласовать с ответственным за антидопинговое обеспечение в Организации |
| 5.Теоретическое занятие «Система АДАМС» | 1-2 раза в год | Согласовать с ответственным за антидопинговое обеспечение в Организации |
| 6.Онлайн обучение на сайте РУСАДА | 1 раз в год | Прохождение онлайн-курса - это неотъемлемая часть системы антидопингового образования. |
| 7.Участие в региональных антидопинговых мероприятиях | По назначению | Согласовать с ответственным за антидопинговое обеспечение в регионе |

Обучающиеся по Программе знакомятся под роспись с локальными нормативными актами, связанными с антидопинговыми правилами по виду спорта «футбол».

* 1. **Планы инструкторской и судейской практики**

Инструкторская и судейская практика проводится с целью получения обучающимися знаний и навыков инструктора по спорту и судьи по спорту для последующего привлечения к инструкторской и судейской работе.

Решение этих задач целесообразно начинать с учебно-тренировочного этапа и продолжать инструкторскую и судейскую практику на всех последующих этапах спортивной подготовки.

Обучающиеся должны овладеть принятой в футболе терминологией и уметь проводить строевые и порядковые упражнения, овладеть основными методами построения тренировочного занятия: разминка, основная и заключительная части. Уметь выполнять обязанности дежурного по группе (подготовка мест занятий, необходимого спортивного инвентаря и т.д).

Большое внимание уделяется анализу соревнований, обучающиеся должны объективно оценивать свои сильные и слабые стороны, сознательно относиться к рекомендациям тренера.

Привитие судейских навыков осуществляется путем изучения правил соревнований, привлечение обучающихся к непосредственному выполнению отдельных судейских обязанностей (судья, главный судья, секретарь) при проведении внутришкольных соревнований на этапах начальной подготовки.

Обучающиеся должны освоить следующие навыки инструкторской работы:

1. На учебно-тренировочном этапе (этапе спортивной специализации):

- уметь построить группу и подать основные команды на месте и в движении;

- уметь составить конспект и провести разминку в группе;

- уметь определить и исправить ошибку в выполнении приемов у товарища по команде.

2) на этапе совершенствования спортивного мастерства и высшего спортивного мастерства:

- уметь составить конспект и провести занятие в группе;

- уметь определить и исправить ошибку в выполнении приема у товарища по команде;

- провести учебно-тренировочное занятие в младших группах под наблюдением тренера-преподавателя.

Для получения звания судьи по спорту каждый обучающийся должен освоить следующие навыки:

1. На учебно-тренировочном этапе (этапе спортивной специализации):

- умение вести протокол игры;

- участвовать в судействе учебных игр совместно с тренером-преподавателем;

- судейство учебных игр в поле самостоятельно;

2) на этапе совершенствования спортивного мастерства и высшего спортивного мастерства:

- уметь составить Положение для проведения Первенства школы по футболу;

- уметь вести протоколы игры;

- участвовать в судействе игр совместно с тренером-преподавателем;

- судейство учебных игр в поле (самостоятельно);

- уметь судить игры в качестве судьи в поле;

- выпускник спортивной школы должен получить звание «Судья по спорту».

План инструкторской и судейской практики указан в таблице 9.

Таблица 9

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Этапы спортивной подготовки | Мероприятия | Сроки проведения | Рекомендации по проведению мероприятий |
| Учебно-тренировочный этап (этап спортивной специализации), все этапы | Инструкторская практика | | |
| Теоретические занятия. | В течение года | Научить обучающихся начальным знаниям спортивной терминологии, умению составлять конспект отдельных частей занятия. |
| Практические занятия | В течение года | Проведение обучающимися отдельных частей занятия в своей группе с использованием спортивной терминологии, показом технических элементов, умение выявлять ошибки. |
| Судейская практика | | |
|  | Теоретические занятия. | В течение года | Уделять внимание знаниям правил вида спорта, умению решать ситуативные вопросы |
| Практические занятия | В течение года | Постепенное приобретение практических знаний обучающимися начиная с судейства на учебно-тренировочном занятии с последующим участием в судействе внутришкольных спортивных мероприятий.  Стремится получить квалификационную категорию спортивного судьи «юный спортивный судья» |
|  | Инструкторская практика | | |
| Теоретические занятия. | В течение года | Научить обучающихся углубленным знаниям спортивной терминологии, умению составлять конспект отдельных частей занятия. |
| Этапы совершенствования спортивного мастерства и высшего спортивного мастерства | Практические занятия | В течение года | Проведение обучающимися занятий с младшими группами с использованием спортивной терминологии, показом технических элементов, умение выявлять ошибки. |
| Судейская практика | | |
| Теоретические занятия. | В течение года | Углубленное изучение правил вида спорта, умение решать сложные ситуативные вопросы |
| Практические занятия | В течение года | Участие обучающихся в судействе внутришкольных и иных спортивных мероприятий, уметь составлять Положение о проведении спортивного соревнования.  Стремится получить квалификационную категорию спортивного судьи «Спортивный судья третьей категории». |

* 1. **Планы медицинских, медико-биологических мероприятий**

**и применения восстановительных средств.**

Медико-восстановительные мероприятия проводятся с целью медико-биологического сопровождения, медицинского обеспечения, осуществления восстановительных и реабилитационных мероприятий, организации спортивного питания (возмещение энергозатрат, фармалогическое обеспечение).

План медицинских, медико-биологический мероприятий и применения восстановительных средств указан в таблице 10.

Таблица 10

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Этап спортивной подготовки | Мероприятия | Сроки проведения |
| Этап начальной подготовки | Врачебно-педагогическое наблюдение | В течение года |
| Предварительные медицинские осмотры | При определении допуска к мероприятиям |
| Периодические медицинские осмотры | 1 раз в год |
| Применение медико-биологических средств | В течение года |
| Применение педагогических средств | В течение года |
| Применение психологических средств | В течение года |
| Применение гигиенических средств | В течение года |
| Учебно-тренировочный этап (этап спортивной специализации) | Врачебно-педагогическое наблюдение | В течение года |
| Предварительные медицинские осмотры | При определении допуска к мероприятиям |
| Периодические медицинские осмотры | 1 раз в год |
| Углубленное медицинское обследование | 1 раз в год |
| Применение медико-биологических средств | В течение года |
| Применение педагогических средств | В течение года |
|  | Применение психологических средств | В течение года |
| Применение гигиенических средств | В течение года |
| Этапы совершенствования спортивного мастерства и высшего спортивного мастерства | Врачебно-педагогическое наблюдение | В течение года |
| Предварительные медицинские осмотры | При определении допуска к мероприятиям |
| Периодические медицинские осмотры | 1 раз в год |
| Углубленное медицинское обследование | 1 раз в год |
| Применение медико-биологических средств | В течение года |
| Применение педагогических средств | В течение года |

В Организации осуществляется медицинское обеспечение обучающихся занимающихся по Программе, в том числе организация систематического медицинского контроля.

Организация осуществляет контроль за прохождением обучающимися медицинского обследования в Государственном автономном учреждении здравоохранения «Врачебно-физкультурный диспансер», с которым заключено Соглашение.

Правила организации оказания медицинской помощи обучающимся (в том числе при подготовке и проведении физкультурных мероприятий и спортивных мероприятий), включая порядок медицинского осмотра, установлены приказом Минздрава России от 23.10.2020 № 1144н «Об утверждении порядка организации оказания медицинской помощи лицам, занимающимися физической культурой и спортом (в том числе при подготовке и проведении физкультурных мероприятий и спортивных мероприятий), включая порядок медицинского осмотра лиц, желающих пройти спортивную подготовку, заниматься физкультурой и спортом в организациях и (или) выполнить нормативы испытаний (тестов) Всероссийского физкультурно-спортивного комплекса «Готов к труду и обороне» (ГТО) и форм медицинских заключений о допуске к участию физкультурных и спортивных мероприятиях».

Систематический контроль за состоянием здоровья обучающихся (в том числе при подготовке и проведении мероприятий), включает предварительные (при определении допуска к мероприятиям) и периодические медицинские осмотры (в том числе по углубленной программе медицинского обследования); этапные и текущие медицинские обследования; врачебно-педагогические наблюдения.

Основанием для допуска обучающегося к учебно-тренировочным занятиям на этапе начальной подготовки является наличие у него медицинского заключения с установленной первой или второй группой здоровья, выданного по результатам профилактического медицинского осмотра или диспансеризации согласно возрастной группе в соответствии п.36 приказа Минздрава России от 23.11.2020 № 1144н.

Основанием для допуска обучающихся к учебно-тренировочным занятиям начиная с тренировочного этапа спортивной подготовки (этап спортивной специализации), является наличие медицинского заключения о допуске к тренировочным мероприятиям и к участию в спортивных соревнованиях в соответствии п. 42 приказа Минздрава России от 23.11.2020 № 1144н.

1. **СИСТЕМА КОНТРОЛЯ.**

**3.1**. **Требования к результатам прохождения Программы,**

**в том числе, к участию в спортивных соревнованиях.**

По итогам освоения Программы применительно к этапам спортивной подготовки, обучающимся необходимо выполнить следующие требования к результатам прохождения Программы, в том числе, к участию в спортивных соревнованиях:

3.1.1. На этапе начальной подготовки:

- изучить основы безопасного поведения при занятиях спортом;

- повысить уровень физической подготовленности;

- овладеть основами техники вида спорта «футбол»;

- получить общие знания об антидопинговых правилах;

- соблюдать антидопинговые правила;

- ежегодно выполнять контрольно-переводные нормативы (испытания).

3.1.2. На учебно-тренировочном этапе (этапе спортивной специализации):

- повышать уровень физической, технической, тактической, теоретической и психологической подготовленности;

- изучить правила безопасности при занятиях видом спорта «футбол» и успешно применять их в ходе проведения учебно-тренировочных занятий и участия в спортивных соревнованиях;

- соблюдать режим учебно-тренировочных занятий;

- изучить основные методы саморегуляции и самоконтроля;

- овладеть общими теоретическими знаниями о правилах вида спорта «футбол»;

- изучить антидопинговые правила;

- соблюдать антидопинговые правила и не иметь их нарушений;

- ежегодно выполнять контрольно-переводные нормативы (испытания);

- принимать участие в официальных спортивных соревнованиях не ниже уровня спортивных соревнований муниципального образования на первом и втором и третьем году;

- принимать участие в официальных спортивных соревнованиях проведения не ниже уровня спортивных соревнований субъекта Российской Федерации, начиная с четвертого года;

- получить уровень спортивной квалификации (спортивный разряд), необходимый для зачисления и перевода на этап совершенствования спортивного мастерства.

3.1.3. На этапе совершенствования спортивного мастерства:

- повышать уровень физической, технической, теоретической и психологической подготовленности;

- соблюдать режим учебно-тренировочных занятий (включая самостоятельную подготовку), спортивных мероприятий, восстановления и питания;

- приобрести знания и навыки оказания первой доврачебной помощи;

- овладеть теоретическими знаниями о правилах вида спорта «футбол»;

- выполнить план индивидуальной подготовки;

- закрепить и углубить знания антидопинговых правил;

- соблюдать антидопинговые правила и не иметь их нарушений;

- ежегодно выполнять контрольно-переводные нормативы (испытания);

- демонстрировать высокие спортивные результаты в официальных спортивных соревнованиях;

- показывать результаты, соответствующие присвоению спортивного разряда «второй спортивный разряд» не реже одного раза в два года;

- принимать участие в официальных спортивных соревнованиях не ниже уровня межрегиональных спортивных соревнований;

- получить уровень спортивный квалификации (спортивный разряд), необходимый для зачисления перевода на этап высшего спортивного мастерства.

3.1.4. На этапе высшего спортивного мастерства:

- совершенствовать уровень общей физической и специальной физической, технической, тактической, теоретической и психологической подготовленности;

- соблюдать режим учебно-тренировочных занятий (включая самостоятельную подготовку), спортивных мероприятий, восстановления и питания;

- выполнять план индивидуальной подготовки;

- знать и соблюдать антидопинговые правила, не иметь нарушений таких правил;

- ежегодно выполнять контрольно-переводные нормативы (испытания);

- принимать участие в официальных спортивных соревнованиях не ниже уровня всероссийских спортивных соревнований;

- показывать результаты, соответствующие присвоению спортивного разряда «первый спортивный разряд» или выполнять нормы и требования, необходимые для присвоения спортивного разряда «кандидат в мастера спорта» или спортивного звания «мастер спорта России» не реже одного раза в два года;

- достичь результатов уровня спортивной сборной команды субъекта Российской Федерации и (или) спортивной сборной команды Российской Федерации;

- демонстрировать высокие спортивные результаты в межрегиональных, всероссийских и международных официальных спортивных соревнованиях.

**3.2. Оценка результатов освоения дополнительной**

**образовательной программы спортивной подготовки**

Оценка результатов освоения Программы сопровождается аттестацией обучающихся, проводимой Учреждением, на основе разработанных комплексов контрольных упражнений, перечня тестов и (или) вопросов по видам подготовки, не связанным с физическими нагрузками (далее – тесты), а также с учетом результатов участия обучающегося в спортивных соревнованиях и достижения им соответствующего уровня спортивной квалификации.

Промежуточная аттестация проводится не реже одного раз в год.

Перенос сроков проведения промежуточной аттестации на следующий спортивный сезон допускается по решению Организации с учетом позиции регионального центра спортивной подготовки в случае невозможности ее проведения для обучающегося по причине его болезни, травмы.

В случае, если на одном из этапов спортивной подготовки результаты прохождения спортивной подготовки не соответствуют требованиям, установленным Программой, обучающийся отчисляется на данном этапе спортивной подготовки. По заявлению обучающегося или одного из родителей (законных представителей) несовершеннолетнего обучающегося Организация осуществляет перевод такого обучающегося на соответствующую дополнительную общеразвивающую программу в области физической культуры и спорта (при ее реализации).

**3.3. Контрольные и контрольно-переводные нормативы**

**(испытания) и уровень спортивной квалификации лиц,**

**проходящих спортивную подготовку по годам и**

**тапам спортивной подготовки.**

Нормативы физической подготовки и иные спортивные нормативы обучающихся на этапах спортивной подготовки, уровень их спортивной квалификации (спортивные разряды и спортивные звания) учитывают их возраст, пол, а также особенности вида спорта «футбол» и включают:

- нормативы общей физической и технической подготовки для зачисления и перевода на этап начальной подготовки по виду спорта «футбол» (таблица 11);

- нормативы общей физической и технической подготовки, уровень спортивной квалификации (спортивные разряды) для зачисления и перевода на учебно-тренировочный этап (этап спортивной специализации) по виду спорта «футбол» (таблица 12);

- нормативы общей физической и технической подготовки, уровень спортивной квалификации (спортивные разряды) для зачисления и перевода на этап совершенствования спортивного мастерства по виду спорта «футбол» (таблица 13);

- нормативы общей физической и технической подготовки, уровень спортивной квалификации (спортивные разряды) для зачисления и перевода на этап высшего спортивного мастерства по виду спорта «футбол» (таблица 14) .

Таблица 11

Нормативы общей физической и технической подготовки для зачисления и

перевода на этап начальной подготовки по виду спорта «футбол»

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| №  п/п | Упражнения | Единица измере-ния | Норматив до года обучения | | Норматив свыше года обучения | |
| мальчики | девочки | мальчики | девочки |
| 1. Нормативы общей физической подготовки для спортивной дисциплины «футбол» | | | | | | |
| 1.1. | Челночный бег 3\*10м | сек | - | - | не более 9,3 | не более 10,30 |
| 1.2. | Бег на 10м с высокого старта | сек | не более 2,35 | не более 2,50 | не более 2,30 | не более 2,40 |
| 1.3. | Бег на 30 м | сек | - | - | не более 6,00 | не более 6,50 |
| 1.4. | Прыжок в длину с места толчком двумя ногами | см | не менее 100 | не менее 90 | не менее 120 | не менее 110 |
| 1. Нормативы технической подготовки для спортивной дисциплины «футбол» | | | | | | |
| 2.1. | Ведение мяча 10 м | сек | не более 3,20 | не более 3,40 | не более 3,00 | не более 3,20 |
| 2.2. | Ведение мяча с изменением направления 10м (начиная со второго года спортивной подготовки) | сек | - | - | не более 8,60 | не более 8,80 |
| 2.3. | Ведение мяча 3\*10м (начиная со второго года спортивной подготовки) | сек | - | - | не более 11,60 | не более 11,80 |
| 2.4. | Удар на точность по воротам (10 ударов) (начиная со второго года спортивной подготовки) | количество попаданий | - | - | не менее 5 | не менее 4 |
| 1. Нормативы общей физической подготовки для спортивной дисциплины «мини-футбол (футзал)» | | | | | | |
| 3.1. | Прыжок в длину с места толчком двумя ногами | см | не менее 100 | не менее 90 | не менее 110 | не менее 105 |
| 1. Нормативы технической подготовки для спортивной дисциплины «мини-футбол (футзал)» | | | | | | |
| 4.1. | Бег на 10м с высокого старта | сек | не более 2,35 | не более 2,50 | не более 2,30 | не более 2,40 |
| 4.2 | Челночный бег 5\*6м | сек | 12,40 | 12,60 | не более 12,20 | не более 12,40 |

Таблица 12

Нормативы общей физической и технической подготовки,

уровень спортивной квалификации (спортивные разряды)

для зачисления и перевода на учебно-тренировочный этап

(этап спортивной специализации) по виду спорта «футбол»

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| №  п/п | Упражнения | Единица измерения | Норматив | |
| мальчики | девочки |
| 1. Нормативы общей физической подготовки для спортивной дисциплины «футбол» | | | | |
| 1.1. | Бег на 10м с высокого старта | сек | не более 2,20 | не более 2,30 |
| 1.2. | Челночный бег 3\*10 | сек | не более 8,70 | не более 9,00 |
| 1.3. | Бег на 30 м | сек | не более 5,40 | не более 5,60 |
| 1.4. | Прыжок в длину с места толчком двумя ногами | см | не менее 160 | не менее 140 |
| 1.5. | Прыжок в высоту с места отталкиванием двумя ногами (начиная с пятого года подготовки) | см | не менее 30 | не менее 27 |
| 1. Нормативы технической подготовки для спортивной дисциплины «футбол» | | | | |
| 2.1. | Ведение мяча 10 м | сек | не более 2,60 | не более 2,80 |
| 2.2. | Ведение мяча с изменением направления 10 м | сек | не более 7,80 | не более 8,00 |
| 2.3. | Ведение мяча 3\*10 м | сек | не более 10,00 | не более 10,30 |
| 2.4. | Удар на точность по воротам (10 ударов) | кол-во попаданий | не менее 5 | не менее 4 |
| 2.5. | Передача мяча в «коридор» (10 попыток) | кол-во попаданий | не менее 5 | не менее 4 |
| 2.6. | Вбрасывание мяча на дальность (начиная со второго года спортивной подготовки) | м | не менее 8 | не менее 6 |
| 1. Нормативы общей физической подготовки для спортивной дисциплины «мини-футбол (футзал)» | | | | |
| 3.1. | Бег на 10м с высокого старта | сек | не более 2,20 | не более 2,30 |
| 3.2. | Бег на 30 м | сек | не более 5,40 | не более 5,60 |
| 3.3. | Прыжок в длину с места толчком двумя ногами | см | не менее 160 | не менее 140 |
| 3.4. | Челночный бег 3\*10 | сек | не более 8,70 | не более 9,00 |
| 1. Нормативы технической подготовки для спортивной дисциплины «мини-футбол (футзал)» | | | | |
| 4.1. | Прыжок в высоту с мета отталкиванием двумя ногами | см | не менее 20 | не менее 16 |
| 4.2. | Челночный бег 104 м с высокого старта (в метрах 2\*6+2\*20+2\*20+2\*10+2\*6) | сек | не более 29,40 | не более 32,60 |
| 1. Уровень спортивной классификации | | | | |
| 5.1. | Период обучения на этапе спортивной подготовки (до трех лет) | | Не устанавливается | |
| 5.2. | Период обучения на этапе спортивной подготовки (свыше трех лет) | | Спортивные разряды – «третий юношеский спортивный разряд», «второй юношеский спортивный разряд», «первый юношеский спортивный разряд», «третий спортивный разряд» | |

Таблица 13

Нормативы общей физической и технической подготовки,

уровень спортивной квалификации (спортивные разряды)

для зачисления и перевода на этап совершенствования

спортивного мастерства по виду спорта «футбол»

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| №  п/п | Упражнения | Единица измерения | Норматив | |
| мальчики | девочки |
| 1. Нормативы общей физической подготовки для спортивной дисциплины «футбол» | | | | |
| 1.1. | Бег на 10м с высокого старта | сек | не более 1,95 | не более 2,10 |
| 1.2. | Челночный бег 3\*10 | сек | не более 7,40 | не более 7,80 |
| 1.3. | Бег на 30 м | сек | не более 4,80 | не более 5,00 |
| 1.4. | Прыжок в длину с места толчком двумя ногами | см | не менее 230 | не менее 215 |
| 1.5. | Прыжок в высоту с места отталкиванием двумя ногами | см | не менее 35 | не менее 27 |
| 1. Нормативы технической подготовки для спортивной дисциплины «футбол» | | | | |
| 2.1. | Ведение мяча 10 м | сек | не более 2,25 | не более 2,40 |
| 2.2. | Ведение мяча с изменением направления 10 м | сек | не более 7,10 | не более 7,30 |
| 2.3. | Ведение мяча 3\*10 м | сек | не более 8,50 | не более 8,70 |
| 2.4. | Удар на точность по воротам (10 ударов) | кол-во попаданий | не менее 5 | не менее 4 |
| 2.5. | Передача мяча в «коридор» (10 попыток) | кол-во попаданий | не менее 5 | не менее 4 |
| 2.6. | Вбрасывание мяча на дальность | м | не менее 15 | не менее 12 |
| 1. Нормативы общей физической подготовки для спортивной дисциплины «мини-футбол (футзал)» | | | | |
| 3.1. | Бег на 15м с высокого старта | сек | не более 2,53 | не более 2,80 |
| 3.2. | Бег на 30 м | сек | не более 4,60 | не более 4,90 |
| 3.3. | Прыжок в длину с места толчком двумя ногами | см | не менее 215 | не менее 190 |
| 3.4. | Челночный бег 3\*10 | сек | не более 8,50 | не более 8,90 |
| 1. Нормативы технической подготовки для спортивной дисциплины «мини-футбол (футзал)» | | | | |
| 4.1. | Прыжок в высоту с места отталкиванием двумя ногами | см | не менее 27 | не менее 20 |
| 4.2. | Челночный бег 104 м с высокого старта (в метрах 2\*6+2\*20+2\*20+2\*10+2\*6) | сек | не более 26,00 | не более 28,80 |
| 1. Уровень спортивной классификации | | | | |
| 5.1. | Спортивный разряд «второй спортивный разряд» | | | |

Таблица 14

Нормативы общей физической и технической подготовки,

уровень спортивной квалификации (спортивные разряды)

для зачисления и перевода на этап высшего спортивного мастерства

по виду спорта «футбол»

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| №  п/п | Упражнения | Единица измерения | Норматив | |
| мальчики | девочки |
| 1. Нормативы общей физической подготовки для спортивной дисциплины «футбол» | | | | |
| 1.1. | Бег на 10м с высокого старта | сек | не более 1,90 | не более 2,05 |
| 1.2. | Челночный бег 3\*10 | сек | не более 7,15 | не более 7,50 |
| 1.3. | Бег на 30 м | сек | не более 4,40 | не более 4,60 |
| 1.4. | Прыжок в длину с места толчком двумя ногами | см | не менее 250 | не менее 215 |
| 1.5. | Прыжок в высоту с места отталкиванием двумя ногами | см | не менее 40 | не менее 30 |
| 1. Нормативы технической подготовки для спортивной дисциплины «футбол» | | | | |
| 2.1. | Ведение мяча 10 м | сек | не более 2,10 | не более 2,30 |
| 2.2. | Ведение мяча с изменением направления 10 м | сек | не более 6,60 | не более 6,90 |
| 2.3. | Ведение мяча 3\*10 м | сек | не более 8,30 | не более 8,60 |
| 2.4. | Удар на точность по воротам (10 ударов) | кол-во попаданий | не менее 5 | не менее 4 |
| 2.5. | Передача мяча в «коридор» (10 попыток) | кол-во попаданий | не менее 5 | не менее 4 |
| 2.6. | Вбрасывание мяча на дальность | м | не менее 18 | не менее 15 |
| 1. Нормативы общей физической подготовки для спортивной дисциплины «мини-футбол (футзал)» | | | | |
| 3.1. | Бег на 15м с высокого старта | сек | не более 2,35 | не более 2,60 |
| 3.2. | Бег на 30 м | сек | не более 4,30 | не более 4,70 |
| 3.3. | Прыжок в длину с места толчком двумя ногами | см | не менее 250 | не менее 210 |
| 3.4. | Челночный бег 3\*10 | сек | не более 8,10 | не более 8,50 |
| 1. Нормативы технической подготовки для спортивной дисциплины «мини-футбол (футзал)» | | | | |
| 4.1. | Прыжок в высоту с места отталкиванием двумя ногами | см | не менее 40 | не менее 27 |
| 4.2. | Челночный бег 104 м с высокого старта (в метрах 2\*6+2\*20+2\*20+2\*10+2\*6) | сек | не более 25,5 | не более 28,5 |
| 1. Уровень спортивной классификации | | | | |
| 5.1. | Спортивный разряд «первый спортивный разряд» | | | |

1. **Рабочая программа по виду спорта «футбол**

Реализация Программы осуществляется согласно составленному годовому учебно-тренировочному плану, учебно-тематическому плану и расписанию занятий,утвержденных директором Организации.

При разработке этого раздела Программы учитывались специфика детско-юношеского футбола, особенности системы соревнований в каждой возрастной группе, возрастная динамика личностных и физических качеств, задачи, которые необходимо решать на каждом этапе многолетней подготовки футболистов*.*

Программный материал для учебно-тренировочных занятий распределен на 52 недели по годам подготовки, этапам и недельным микроциклам – основными структурными блоками планирования. Даны рекомендуемые объемы тренировочных и соревновательных нагрузок и спортивные требования по годам обучения, организация комплексного контроля; приведены практические материалы и методические рекомендации по тренировочной и воспитательной работе.

* + соответствии с задачами, которые необходимо решать на каждом этапе многолетней подготовки, должен быть адекватный подбор тренировочных средств и методов. Тренер должен знать величину и направленность учебно-тренировочных и соревновательных нагрузок и на этой основе рационально и эффективно планировать учебно-тренировочный процесс.

Так же необходимо учитывать, что при одном и том же паспортном (хронологическом) возрасте у детей может быть разный биологический возраст. Предположим, что по паспорту двум детям 10 лет, но по уровню развития функциональных систем организма (костно-мышечной, нервной, сердечно-сосудистой и дыхательной и т.п.) возраст одного из них соответствует возрасту восьмилетнего, а у другого – возрасту двенадцатилетнего. Есть и спортивный возраст, который определяют уровнем тренированности, эффективностью техники выполнения игровых приемов, тактическими знаниями. И здесь между детьми одного паспортного возраста могут быть значительные различия. Все эти факторы необходимо учитывать при планировании тренировочных нагрузок. Состав, объем и интенсивность

этих нагрузок должны соответствовать как требованиям игры, так и особенностям структуры подготовленности юных футболистов. Лучшие качества каждого юного футболиста, которые определяют меру его талантливости, должны развиваться и совершенствоваться прежде всего.

* 1. **Программный материал для учебно-тренировочных**

**занятий по каждому этапу спортивной подготовки**

При разработке этого раздела программы учитываются специфика детско-юношеского футбола, особенности системы соревнований в каждой возрастной группе, возрастная динамика личностных и физических качеств, задачи, которые необходимо решать на каждом этапе многолетней подготовки футболистов.

**Специфическая (футбольная) подготовка**

Реализуется с помощью специализированных (футбольных) и частично специализированных упражнений (другие спортивные игры, а также подвижные игры).

Если используют непрерывный метод, то нагрузку регулируют изменением значений следующих компонентов:

* игровая задача упражнения и ограничения, вводимые в связи с ней;
* число игроков, занятых в упражнении;
* размер площадки, на которой его выполняют;
* продолжительность упражнения;
* средняя скорость (мощность, интенсивность) его выполнения;
* вариативность скорости (мощности, интенсивности).

Типичным примером такого упражнения является игра. В этом случае занятие строят по следующей схеме: разминка, один тайм игры, заключительная часть тренировки.

Если же упражнение выполняют с перерывами (повторный метод), то компоненты будут такими:

* игровая задача упражнения и ограничения, вводимые в связи с ней;
* число игроков, занятых в упражнении;
* расположение на поле игроков;
* размер площадки, на которой его выполняют;
* продолжительность упражнения;
* скорость (мощность, интенсивность) его выполнения;
* число повторений упражнения;
* длительность интервалов отдыха между повторениями;
* характер отдыха;
* число повторений в серии и число серий.

Упражнения, выполняемые повторным методом, более всего используют в футболе. Изменение значений любого из компонентов упражнения приводит к изменению величины и направленности его нагрузки

Основными в футболе являются игровые упражнения, которые включают в себя большие, средние и малые игры, а также специально-подготовительные упражнения. Краткая характеристика игр приведена в следующей таблице:

Большие, средние и малые игры

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Возраст футболистов (лет) | Размеры игровой площадки (поля) м | Продолжительность игры (тайм/мин) | Число игроков в команде |
| 7-8 | 46,5х34,5 | 2х20 | 6х6, без вратарей |
| 8-9 | 69х35,5 | 2х20 | 7х7, с вратарями |
| 9-10 | 69х35,5 | 2х20 | 7х7, с вратарями |
| 10-11 | 71х69 | 2х25 | 9х9, с вратарями |
| 11-12 | 71х69 | 2х25 | 9х9, с вратарями |
| 12-13 | 71х69 | 2х25 | 9х9, с вратарями |
| 13-14 | 104х69 | 2х30 | 11х11 |
| 14-15 | 104х69 | 2х35 | 11х11 |
| 15-16 | 104\*69 | 2х40 | 11х11 |
| 16-17 | 104\*69 | 2х40 | 11х11 |

**Основы технической подготовки**

Техника в футболе – это прежде всего разнообразные приемы с мячом, применяемые в играх и в тренировочных упражнениях. Она включает: передвижения и остановки, повороты и прыжки; удары с разной силой по мячу, остановки мяча, ведение, финты, отбор мяча. Техническое мастерство футболистов характеризуется количеством приемов, которые они используют на поле, степенью их разносторонности и эффективностью выполнения. По этим критериям оценивают уровень технического мастерства. Чем он выше, тем лучше условия для обучения тактике. Игра теряет свою привлекательность для зрителей и становится скучным зрелищем, если на поле выходят футболисты с пробелами в технике и тактике.

Чтобы стать игроком высокого класса, юному спортсмену необходимо освоить весь технический арсенал футбола. Поэтому тренеры должны начинать обучение техническим приемам на самом начальном этапе, продолжать обучение на этапе начальной подготовки, а затем совершенствовать технику их выполнения на всех остальных этапах многолетней подготовки.

Содержание программ этапа начальной подготовки должно исходить из приоритета обучения технике футбола. На этих этапах мальчики и девочки должны изучать технику игровых приемов.

***Ведение мяча:***

* внутренней и внешней сторонами подъема;
* с разной скоростью и с мгновенной сменой направлений;
* с обводкой стоек;
* с применением обманных движений;
* с последующим ударом в цель;
* после остановок разными способами.

***Жонглирование мячом:***

* одной ногой (стопой);
* двумя ногами (стопами);
* двумя ногами (бедрами);
* с чередованием «стопа – бедро» одной ногой;
* с чередованием «стопа – бедро» двумя ногами;
* головой;
* с чередованием «стопа – бедро – голова».

***Прием (остановка) мяча:***

* катящегося по газону с разной скоростью и под разными углами;
* по отношению к игроку – подошвой и разными частями стопы;
* летящего по воздуху – стопой, бедром, грудью и головой.

***Передачи мяча:***

* короткие, средние и длинные;
* выполняемые разными частями стопы;
* головой;
* если передача мяча делается ногой, то мяч перед ударом может быть: а) неподвижен; б) мяч движется по траве или по воздуху
* с разной скоростью, и игрок вначале останавливает его, а потом делает передачу.

***Удары по мячу:***

*Удары по неподвижному мячу:*

* после прямолинейного бега;
* после зигзагообразного бега;
* после зигзагообразного бега (стойки, барьеры);
* после имитации сопротивления партнера;
* после реального сопротивления партнера (игра 1х1).

*Удары по движущемуся мячу:*

* прямолинейное ведение и удар;
* обводка стоек и удар;
* обводка партнера и удар.

***Удары после приема мяча:***

* после коротких, средних и длинных передач мяча;
* после игры в стенку (короткую и длинную).

***Удары в затрудненных условиях:***

* по летящему мячу;
* из-под прессинга;
* в игровом упражнении 1х1.

***Удары в упражнениях, моделирующих фрагменты игры.***

***Удары в реальной игре:***

* завершение игровых эпизодов;
* штрафные и угловые удары.

***Обводка соперника (без борьбы или в борьбе).***

***Отбор мяча у соперника.***

***Вбрасывание мяча из аута.***

***Техника передвижений в игре:***

Она включает в себя обычный бег, бег спиной вперед, бег скрестными и приставными шагами, бег с изменением направления и скорости. Прыжки: вверх, вверх-вперед, вверх – в стороны. Прыжки, отталкиваясь двумя ногами с

места и одной ногой с места и с разбега. Повороты переступанием и в прыжке, на месте и в движении. Остановки, остановки с последующим рывком в разных направлениях.

Обучать всем этим приемам в равном объеме при 2-3 занятиях в неделю невозможно. Поэтому в первые годы многолетней подготовки нужно сосредоточить внимание на основных технических действиях. Такими прежде всего являются: удары, ведения, остановки и передачи мяча. Кроме того нужно использовать различные упражнения для повышения уровня координации и скоростных качеств детей.

* учетом всего выше сказанного нужно составлять поурочные программы, в основе которых лежит принцип: много повторений одного и того же технического приема в разных упражнениях, повторений как в стандартных, так и в ситуационных условиях.

В первую очередь следует учить детей ведению мяча, затем различным ударам ногами и головой, остановкам мяча, финтам, скоростному дриблингу, отбору мяча. Такая последовательность изучения технических приемов с использованием специальных упражнений дополняется игрой в футбол, в которой все эти приемы выполняются в разнообразных и усложненных условиях. Дети должны начинать играть в футбол малыми составами (2х2, 3х3, 4х4) и на маленьких площадках (от 5х10 м и до 20х40 м). Только в таких играх частота «общения» с мячом у них максимальна, и решать игровые задачи им приходится за счет правильного выполнения игровых приемов.

Обучение техническим приемам необходимо начинать в простых упражнениях, но обязательно дополнять их игрой в футбол. И тогда в тренировочном занятии схема использования этих средств будет такой: в первой части тренировки дети осваивают, например, технику остановки летящего мяча. Для этого юные футболисты работают в парах, попеременно посылая мяч друг другу верхом и останавливая его. Во второй части тренировки они играют, но игра строится так, чтобы в ней было как можно больше моментов, в которых бы приходилось останавливать летящий мяч.

Для правильного представления «чему учить и как учить» необходимо сосредоточить внимание на основных деталях каждого технического приема и особенно – на положении бьющей и опорной ног. Ниже представлено краткое описание технических приемов, выполнение которых в тренировочных занятиях положительно сказывается на изменении уровня тактико-технических умений и специальной физической подготовленности.

Основная цель многолетнего тренировочного процесса в футбольной школе – подготовить высококвалифицированных футболистов, способных в составе команды бороться за самые высокие места на российских и международных соревнованиях.

В основе многолетней подготовки футболистов лежат принципы спортивной подготовки, свойственные всем видам спорта, принципы подготовки в спортивных играх и специфические принципы подготовки футболистов. Для каждого этапа подготовки в Программе дается направленность занятий в микроциклах, которые в соответствии с этапами и содержанием средств подготовки условно названы:

- подготовительный период;

- соревновательный;

- переходный.

Годичный цикл устанавливается для групп учебно-тренировочного этапа и условно делят на подготовительный, соревновательный и переходный периоды.

**Подготовительный период** охватывает отрезок времени от начала возобновления занятий до первого планового соревнования.

**Соревновательный период** – это период проведения календарных игр.

**Переходный период** – начинается с момента окончания сезона и длится до начала занятий в новом годичном цикле.

**Подготовительный период** продолжительностью 3-3,5 месяца (начинается с 06-11 января и заканчивается подготовкой к 1-ой игре на первенство), делящийся на ***общеподготовительный*** (7 недель) и ***специально подготовительный*** (7 недель).

*В общеподготовительном этапе или цикле* больше планируется занятий по общей физической подготовке, так как в это время закладывается фундамент для выступления в соревновательном периоде. Причём необходимо понимать, что на данном этапе тренировочный процесс для разного возраста юных футболистов, по объёмам и интенсивности, должен быть различным. В это время большое внимание уделяется выносливости (способность противостоять утомляемости).

Различают *общую* и *специальную* выносливость. Физиологической основой общей выносливости являются аэробные (дыхательные), а специальной – анаэробные (без кислородные) энергетические возможности организма. Основное внимание воспитанию общей выносливости отводится в 1 цикле подготовительного периода, как минимум 2 занятия в неделю, а во 2 цикле 1 занятие в две недели. Для воспитания общей выносливости применяется равномерный метод, выполняя различные физические упражнения с интенсивностью 75-80% от максимального ЧСС – 140-160 уд/мин. Во 2 цикле подготовительного периода выполняется работа для выработки специальной выносливости, где упражнения длятся не более 2 мин. С интенсивностью 85-90% от максимального.

Развитие быстроты планируют на первую половину недельного цикла подготовительного периода и тогда, когда организм отдохнул, при восстановлении пульса до 120 и меньше уд/мин.

Развитие силы (способность преодолевать внешние сопротивления посредством мышечных усилий). Различают: *относительную* и *абсолютную* силу. Относительная сила – величина силы, приходящаяся на 1 кг веса спортсмена. Абсолютная сила – сила всей мышечной массы, которую спортсмен развивает при максимальном усилии.

Ловкость – умение осваивать быстро новые движения и успешно координировать в различных условиях включается на 1-ой половине недельного цикла.

В подготовительном периоде общеподготовительного этапа 7 недель, следовательно, в каждую неделю укладывается развитие одного из физических качеств: мышечной силы, быстроты, скоростно-силовые качества, выносливость общая, выносливость динамической силы, ловкость и гибкость.

*Специальный подготовительный этап или цикл*, продолжающийся   
7 недель или до первой игры на первенство, направлен на совершенствование навыков и умений профессионально значимых качеств футболистов и развития технико-тактического мастерства. Тренировочный процесс характеризуется более специализированной подготовкой за счёт снижения объёма нагрузок, направленных на развитие общей выносливости увеличение доли сопряжённых средств подготовки для совершенствования не только физической и психологической подготовки, но и технического и технико-тактического мастерства. Основное внимание уделяется совершенствованию специальных физических качеств (быстроты, скорости, скоростной выносливости) техники и технико-тактического мастерства, развитию предпосылок достижения высшего уровня спортивного мастерства и спортивной формы. Этот цикл подготовки более специфичен, а в контрольно-подготовительном мезоцикле, по сути, служит моделью тех внешних условий, с которыми предстоит встретиться команде в соревновательном периоде. На данном этапе проводятся спортивные сборы: для подведения футболистов к контрольным соревнованиям.

**Соревновательный период** длится 29 недель, но в нём заложены некоторые особенности: участие в 1-ом круге первенства (10 недель); переходный макроцикл – активный отдых с обязательным домашним заданием для поддержания спортивной формы (4,5 недели); ударный подготовительный макроцикл (4 недели); участие во 2-ом круге первенства (10 недель). Используя недельный микроцикл с 4-5 тренировочными днями и игрой на первенство, необходимо вывести детские и юношеские команды Учреждения на пик физической, технической, тактической, моральной, психологической и т.д. формы и стараться, как можно дольше сохранить все данные возможности футболистов. После переходного макроцикла проходит ударный подготовительный макроцикл, где необходимо определить спортивную форму у юных футболистов, затронуть все пики физических, технических, тактических возможностей для подведения спортивной формы команд на пик возможностей футболистов для проведения 2-го круга.

**Переходный период** длится 9 недель, начинается после последней игры на первенство и до 06-11 января следующего года. На этом этапе происходит восстановление спортсменов от физической, моральной, психологической нагрузки в ходе участия в соревновании. Цель периода – восстановить и оздоровить спортсменов, подготовить для дальнейшей работы над повышением спортивного мастерства, вывод организма на более высокий уровень и удержание этого уровня в течение длительного времени. Основная задача – постепенное снижение нагрузок и переход к активному отдыху. На данном этапе можно переключиться на другие виды игр (теннис-бол, ручной мяч и т.д.).

* + 1. **Программный материал для учебно-тренировочных занятий**

**на этапе начальной подготовки.**

Эффективность работы футбольной школы зависит от правильного выбора задач каждого этапа спортивной подготовки и их преемственности.

**Задачи этапа начальной подготовки**:

* формирование устойчивого интереса к занятиям спортом;
* формирование широкого круга двигательных умений и навыков;
* освоение основ техники по виду футбол;
* всестороннее гармоничное развитие физических качеств;
* укрепление здоровья спортсменов;
* воспитание морально-волевых и этических качеств;
* отбор перспективных спортсменов для дальнейших занятий футболом.

На этом этапе юные футболисты знакомятся с историей футбола, значением техники и тактики игры в достижении высоких спортивных результатов, правилами игры, гигиеническими требованиями и правилами техники безопасности при проведении учебно-тренировочных занятий.

Основными формами и средствами осуществления учебно-тренировочного процесса являются:

* групповые и индивидуальные тренировочные и теоретические занятия;
* тренировочные мероприятия;
* участие в спортивных соревнованиях;
* медико-восстановительные мероприятия;
* тестирование и контроль.

Для зачисления на этап начальной подготовки допускаются лица, желающие пройти спортивную подготовку, достигшие возраста 7 лет в календарный год зачисления в соответствии с требованиями, установленными ФССП. Срок реализации этапа спортивной подготовки, возрастные границы лиц и количество лиц, проходящих спортивную подготовку в группах на этапах начальной подготовки представлены в таблице ниже:

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Этап спортивной подготовки | Сроки реализации этапа спортивной подготовки (лет) | Возрастные границы лиц, проходящих спортивную подготовку (лет) | Наполняемость (человек) |
| Этап начальной подготовки 1 года | 1 | 7-10 | 14-16 |

В основу комплектования групп положена научно обоснованная система многолетней подготовки с учетом возрастных закономерностей становления спортивного мастерства.

Норматив максимального объема тренировочной нагрузки на этапе начальной подготовки представлен в таблице ниже:

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Этапный норматив | Этап начальной подготовки | | |
| НП- 1 | НП - 2 | НП - 3 |
| Количество часов в неделю | 4,5 | 6 | 8 |
| Количество учебно-тренировочных занятий в неделю | 3 | 3 | 4 |
| Общее количество тренировок в год | 156 | 156 | 208 |
| Общее количество часов в год | 234 | 312 | 416 |

При подборе средств и методов тренеру необходимо учитывать периоды полового созревания и благоприятные фазы развития того или иного физического качества. Вместе с тем, необходимо уделять внимание развитию тех физических качеств, которые в данном возрасте активно не развиваются. Особенно важно соблюдать соразмерность в развитии тех качеств, в основе которых лежат разные физиологические механизмы.

Примерные благоприятные периоды развития двигательных качеств

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Морфофункциональные показатели физических качеств | Возраст (лет) | | | |
|  |  |  |  |
| Рост |  |  |  |  |
| Мышечная масса |  |  |  |  |
| Быстрота |  |  |  |  |

В физической подготовке юных футболистов должно быть такое сочетание тренировочных средств, которое обеспечивало бы соразмерность в развитии разных физических качеств.

**Физическая подготовка**

*Общая физическая подготовка*:

*Упражнения для рук и плечевого пояса:* сгибание и разгибание рук, вращения, махи, отведения и приведения, рывки, упражнения выполняются на месте и в движении.

*Упражнения для мышц шеи:* наклоны, вращения и повороты головы в различных направлениях.

*Упражнения для туловища:* упражнения на формирование правильной осанки. В различных исходных положениях - наклоны, повороты, вращения туловища. В положении лежа - поднимание и опускание ног, круговые движения одной и обеими ногами, поднимание и опускание туловища.

*Упражнения для ног:* различные маховые движения ногами, приседания на обеих и на одной ноге, выпады, выпады с дополнительными пружинящими движениями.

*Упражнения с сопротивлением:* упражнения в парах - повороты и наклоны туловища, сгибание и разгибание рук, переталкивание, приседания, приседания с партнером, переноска партнера на спине и на плечах, элементы борьбы в стойке, игры с элементами сопротивления.

*Упражнения с набивными мячами:*  поднимание, опускание, наклоны, повороты, перебрасывания с одной руки на другую перед собой, над головой, за спиной, броски и ловля мяча.

*Упражнения с короткой и длинной скакалкой*: прыжки на одной и обеих ногах с вращением скакалки вперед, назад; прыжки с поворотами, прыжки в приседе и полуприсяде.

*Упражнения с малыми мячами*: броски и ловля мячей после подбрасывания вверх, удара о землю, стену; ловля мячей на месте, в прыжке, после кувырка, в движении.

*Акробатические упражнения*: кувырки вперед в группировке из упора присев, основной стойки, после разбега; длинный кувырок вперед; кувырки назад; соединение нескольких кувырков; перекаты и перевороты.

*Легкоатлетические упражнения*: бег на 30, 60, 100, 400, 500, 800 м.; кроссы от 1000 до 3000 м (в зависимости от возраста); 6-минутный и 12-минутный бег; прыжки в длину и в высоту с места и с разбега; тройной прыжок с места и с разбега, многоскоки.

*Специальная физическая подготовка.*

*Упражнения для развития быстроты****:***

*Упражнения для развития стартовой скорости*. По сигналу (преимущественно зрительному) рывки на 5 – 10 м из различных исходных положений: стоя лицом, боком и спиной к стартовой линии, из приседа, широкого выпада, седа, лежа, медленного бега, подпрыгивания или бега на месте. Эстафеты с элементами старта. Подвижные игры. Стартовые рывки к мячу с последующим ударом по воротам в соревнованиях с партнером за овладение мячом.

*Упражнения для развития дистанционной скорости*. Ускорения на 15, 30, 60 м без мяча и с мячом. Ускорения под 3 **-** 5'. Бег змейкой между расставленными в различном положении стойками, неподвижными или медленно передвигающимися партнерами. Прыжки с продвижением. Эстафетный бег. Обводка препятствий (на скорость). Переменный бег на дистанции 100 - 150 м (15 - 20 м с максимальной скоростью, 10 - 15 м медленно и т. д.). То же с ведением мяча. Подвижные игры.

*Упражнения для развития скорости переключения от одного действия к другому.* Бег с быстрым изменением способа передвижения (например, быстрый переход с обычного бега на бег спиной вперед и т. п.). Бег с изменением направления. Бег с изменением скорости: после быстрого бега резко замедлить бег или остановиться, затем выполнить новый рывок в том или другом направлении и т. д. «Челночный бег» (туда и обратно): 2х10 м. 4х5 м, 4х10 м, 2х15 м и т. п. «Челночный бег», но отрезок вначале пробегается лицом вперед, обратно – спиной вперед и т. д. Бег с «тенью» (повторение движений партнера, который выполняет бег с максимальной скоростью и с изменением направления). То же, но с ведением мяча. Выполнение элементов техники в быстром темпе (например, остановка мяча с последующим рывком в сторону и ударом в цель).

*Для вратарей:* из «стойки вратаря» рывки (на 5 - 15 м) из ворот: на перехват или отбивание высоко летящего мяча, на прострел мяча с фланга. Из положения приседа, широкого выпада, сидя, лежа - рывки на 2 - 3 м с последующей ловлей или отбиванием мяча. Упражнения в ловле мячей, пробитых по воротам. Упражнения с ловлей теннисного (малого) мяча. Игра в баскетбол по упрощенным правилам.

*Упражнения для развития скоростно-силовых качеств*:

Приседания с отягощением (гантели, набивные мячи, мешочки с песком, диск от штанги, штанга для подростков и юношеских групп весом от 40 до 70% к весу спортсмена) с последующим быстрым выпрямлением. Подскоки и прыжки после приседа без отягощения и с отягощением. Прыжки на одной и на двух ногах с продвижением, с преодолением препятствий. То же с отягощением. Прыжки по ступенькам с максимальной скоростью. Прыжки в глубину. Спрыгивание (высота 40 - 80 см) с последующим прыжком вверх или рывком на 7 - 10 м. Беговые и прыжковые упражнения, выполняемые в гору, по песку, опилкам; эстафеты с элементами бега, прыжков, переносом тяжестей. Подвижные игры.

*Упражнения для развития специальной выносливости*:

Повторное выполнение беговых и прыжковых упражнений. То же*,* но с ведением мяча. Переменный бег (несколько повторений в серии). Кроссы с переменной скоростью. Многократно повторяемые специальные технико-тактические упражнения. Например, повторные рывки с мячом с последующей обводкой нескольких стоек с ударами по воротам; с увеличением длины рывка, количества повторений и сокращением интервалов отдыха между рывками. Игровые упражнения с мячом большой интенсивности (трое против трех, трое против двух и т. д.). Двусторонние тренировочные игры с увеличенной продолжительностью. Игры с уменьшенным по численности составом.

*Для вратарей:* повторная, непрерывная в течение 5-12 мин ловля и отбивание мяча, ловля мяча с падением, когда удары по воротам выполняются с минимальными интервалами 3 - 5 игроками.

*Упражнения для развития ловкости*:

Прыжки с разбега толчком одной и двумя ногами, стараясь достать высоко подвешенный мяч головой, ногой, рукой. Прыжки вверх с поворотом и имитацией удара головой или ногами. Прыжки с места и с разбега с ударом головой по мячам, подвешенным на разной высоте. Кувырки вперед и назад, в сторону через правое и левое плечо. Держание мяча в воздухе (жонглирование), чередуя удары различными частями стопы, бедром, головой. Парные и групповые упражнения с ведением мяча, обводкой стоек, обманными движениями. Эстафеты с элементами акробатики.

*Для вратарей:* прыжки с короткого разбега, доставая высоко подвешенный мяч руками (кулаком), то же с поворотом (до 180'). Упражнения в различных прыжках с короткой скакалкой. Прыжки с поворотами, используя подкидной трамплин. Переворот в сторону с места и с разбега. Стойка на руках. Из стойки на руках кувырок вперед. Кувырок назад через стойку на руках. Переворот вперед с разбега.

**Техническая подготовка.**

Техника в футболе – это прежде всего разнообразные приемы с мячом, применяемые в играх и в тренировочных упражнениях. Она включает: передвижения и остановки, повороты и прыжки; удары с разной силой по мячу, остановки мяча, ведение, финты, отбор мяча. Техническое мастерство футболистов характеризуется количеством приемов, которые они используют на поле, степенью их разносторонности и эффективностью выполнения. По этим критериям оценивают уровень технического мастерства. Чем он выше, тем лучше условия для обучения тактике. Игра теряет свою привлекательность для зрителей и становится скучным зрелищем, если на поле выходят футболисты с пробелами в технике и тактике.

Чтобы стать игроком высокого класса, юному спортсмену необходимо освоить весь технический арсенал футбола. Поэтому тренеры должны начинать обучение техническим приемам на самом начальном этапе, продолжать обучение на этапе начальной подготовки, а затем совершенствовать технику их выполнения на всех остальных этапах многолетней подготовки.

Содержание программ этапа начальной подготовки должно исходить из приоритета обучения технике футбола. На этих этапах мальчики и девочки должны изучать технику игровых приемов.

*Ведение мяча:*

– внутренней и внешней сторонами подъема;

– с разной скоростью и с мгновенной сменой направлений;

– с обводкой стоек;

– с применением обманных движений;

– с последующим ударом в цель;

– после остановок разными способами.

*Жонглирование мячом****:***

– одной ногой (стопой);

– двумя ногами (стопами);

– двумя ногами (бедрами);

– с чередованием «стопа – бедро» одной ногой;

– с чередованием «стопа – бедро» двумя ногами;

– головой;

– с чередованием «стопа – бедро – голова».

*Прием (остановка) мяча:*

– катящегося по газону с разной скоростью и под разными углами по отношению к игроку – подошвой и разными частями стопы;

– летящего по воздуху – стопой, бедром, грудью и головой.

*Передачи мяча:*

- короткие, средние и длинные;

– выполняемые разными частями стопы;

– головой;

– если передача мяча делается ногой, то мяч перед ударом может быть: а) неподвижен; б) мяч движется по траве или по воздуху;

- с разной скоростью, и игрок вначале останавливает его, а потом делает передачу.

*Удары по мячу:*

*Удары по неподвижному мячу:*

– после прямолинейного бега;

– после зигзагообразного бега;

– после зигзагообразного бега (стойки, барьеры);

– после имитации сопротивления партнера;

– после реального сопротивления партнера (игра 1х1).

*Удары по движущемуся мячу:*

– прямолинейное ведение и удар;

– обводка стоек и удар;

– обводка партнера и удар.

*Удары после приема мяча:*

– после коротких, средних и длинных передач мяча;

– после игры в стенку (короткую и длинную).

*Удары в затрудненных условиях****:***

– по летящему мячу;

– из-под прессинга;

– в игровом упражнении 1х1.

*Удары в упражнениях, моделирующих фрагменты игры.*

*Удары в реальной игре:*

– завершение игровых эпизодов;

– штрафные и угловые удары.

*Обводка соперника (без борьбы или в борьбе).*

*Отбор мяча у соперника.*

*Вбрасывание мяча из аута.*

*Техника передвижений в игре:* она включает в себя обычный бег, бег спиной вперед, бег скрестными и приставными шагами, бег с изменением направления и скорости. Прыжки: вверх, вверх-вперед, вверх – в стороны. Прыжки, отталкиваясь двумя ногами с места и одной ногой с места и с разбега. Повороты переступанием и в прыжке, на месте и в движении. Остановки, остановки с последующим рывком в разных направлениях.

Обучать всем этим приемам в равном объеме при 2-3 занятиях в неделю невозможно. Поэтому в первые годы многолетней подготовки нужно сосредоточить внимание на основных технических действиях. Такими прежде всего являются: удары, ведения, остановки и передачи мяча. Кроме того, нужно использовать различные упражнения для повышения уровня координации и скоростных качеств детей.

С учетом всего выше сказанного нужно составлять поурочные программы, в основе которых лежит принцип: много повторений одного и того же технического приема в разных упражнениях, повторений как в стандартных, так и в ситуационных условиях.

В первую очередь следует учить детей ведению мяча, затем различным ударам ногами и головой, остановкам мяча, финтам, скоростному дриблингу, отбору мяча. Такая последовательность изучения технических приемов с использованием специальных упражнений дополняется игрой в футбол, в которой все эти приемы выполняются в разнообразных и усложненных условиях. Дети должны начинать играть в футбол малыми составами (2х2, 3х3, 4х4) и на маленьких площадках (от 5х10 м и до 20х40 м). Только в таких играх частота «общения» с мячом у них максимальна, и решать игровые задачи им приходится за счет правильного выполнения игровых приемов.

Обучение техническим приемам необходимо начинать в простых упражнениях, но обязательно дополнять их игрой в футбол. И тогда в тренировочном занятии схема использования этих средств будет такой: в первой части тренировки дети осваивают, например, технику остановки летящего мяча. Для этого юные футболисты работают в парах, попеременно посылая мяч друг другу верхом и останавливая его. Во второй части тренировки они играют, но игра строится так, чтобы в ней было как можно больше моментов, в которых бы приходилось останавливать летящий мяч.

Для правильного представления «чему учить и как учить» необходимо сосредоточить внимание на основных деталях каждого технического приема и особенно – на положении бьющей и опорной ног.

**Специфическая (футбольная) подготовка.**

Реализуется с помощью специализированных (футбольных) и частично специализированных упражнений (другие спортивные игры, а также подвижные игры).

Если используют непрерывный метод, то нагрузку регулируют изменением значений следующих компонентов:

- игровая задача упражнения и ограничения, вводимые в связи с ней;

- число игроков, занятых в упражнении;

- размер площадки, на которой его выполняют;

- продолжительность упражнения;

- средняя скорость (мощность, интенсивность) его выполнения;

- вариативность скорости (мощности, интенсивности).

Типичным примером такого упражнения является игра. В этом случае занятие строят по следующей схеме: разминка, один тайм игры, заключительная часть тренировки.

Если же упражнение выполняют с перерывами (повторный метод), то компоненты будут такими:

- игровая задача упражнения и ограничения, вводимые в связи с ней;

- число игроков, занятых в упражнении;

- расположение на поле игроков;

- размер площадки, на которой его выполняют;

- продолжительность упражнения;

- скорость (мощность, интенсивность) его выполнения;

- число повторений упражнения;

- длительность интервалов отдыха между повторениями;

- характер отдыха;

- число повторений в серии и число серий.

Упражнения, выполняемые повторным методом, более всего используют в футболе. Изменение значений любого из компонентов упражнения приводит к изменению величины и направленности его нагрузки.

Основными в футболе являются игровые упражнения, которые включают в себя большие, средние и малые игры, а также специально-подготовительные упражнения. Краткая характеристика игр приведена в следующей таблице:

Большие, средние и малые игры

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Возраст футболистов (лет) | Размеры игровой площадки (поля) м | Продолжительность игры (тайм/мин) | Число игроков в команде |
| 7-8 | 46,5х34,5 | 2х20 | 6х6, без вратарей |
| 8-9 | 69х35,5 | 2х20 | 7х7, с вратарями |
| 9-10 | 69х35,5 | 2х20 | 7х7, с вратарями |
| 10-11 | 71х69 | 2х25 | 9х9, с вратарями |

Распределение учебно-тренировочных и соревновательных нагрузок в годичном цикле представлен в учебном Плане-графике на учебный год (Приложения №№ 1-3 к настоящей Программе).

* + 1. **Программный материал для учебно-тренировочных**

**занятий на учебно-тренировочном этапе**

**(этап спортивной специализации)**

**Задачи учебно-тренировочного этапа:**

- сохранение у детей стойкого интереса к футболу и спорту;

- выявление детей, талантливых по отношению к футболу;

- воспитание специальных физических качеств: скоростных, координационных, выносливости, силовых;

- укрепление здоровья;

- освоение технических приемов игры и их применение в играх;

- овладение индивидуальной тактикой игры;

- расширение объема, разносторонности тактико-технических действий в обороне и атаке;

- воспитание устойчивости психики к сбивающим факторам игры;

- совершенствование соревновательной деятельности юных футболистов с учетом их индивидуальных особенностей;

- формирование умений готовиться к играм, эффективно проявлять свои качества в них и восстанавливаться после игр.

Основными формами и средствами осуществления учебно-тренировочного процесса являются:

* групповые и индивидуальные учебно-тренировочные и теоретические занятия;
* учебно-тренировочные мероприятия;
* участие в спортивных соревнованиях;
* медико-восстановительные мероприятия;
* тестирование и контроль.

Срок реализации учебно-тренировочного этапа (этапа спортивной специализации), возрастные границы и количество лиц, проходящих спортивную подготовку представлены в таблице ниже:

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Этап спортивной подготовки | Сроки реализации этапа спортивной подготовки (лет) | Возрастные границы лиц, проходящих спортивную подготовку (лет) | Наполняемость (человек) |
| Учебно-тренировочный этап (этап спортивной специализации) | 5 | 11-15 | 12-18 |

Объем тренировочной нагрузки на учебно-тренировочном этапе (этапе спортивной специализации) представлен в таблице ниже:

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Этапный норматив | Учебно-тренировочный этап (этап спортивной специализации) | | | | |
| УТЭ - 1 | УТЭ - 2 | УТЭ - 3 | УТЭ - 4 | УТЭ -5 |
| Количество часов в неделю | 10 | 10 | 12 | 14 | 16 |
| Количество учебно-тренировочных занятий в неделю | 5 | 5 | 6 | 6 | 6 |
| Общее количество тренировок в год | 260 | 260 | 312 | 312 | 312 |
| Общее количество часов в год | 520 | 520 | 624 | 728 | 832 |

**Физическая подготовка.**

- Общеразвивающие упражнения без предметов:

*Упражнения для рук и плечевого пояса.* Сгибания и разгибания, вращения, махи, отведения и приведения, рывки. Упражнения выполняются на месте и в движении.

*Упражнения для мышц шеи:* наклоны, вращения и повороты головы в различных направлениях. *Упражнения для туловища.* Упражнения на формирование правильной осанки. В различных исходных положениях - наклоны, повороты, вращения туловища. В положении лежа - поднимание и опускание ног, круговые движения одной и обеими ногами, поднимание и опускание туловища.

*Упражнения для ног:* различные маховые движения ногами, приседания на обеих и на одной ноге, выпады, выпады с дополнительными пружинящими движениями.

*Упражнения с сопротивлением.* Упражнения в парах - повороты и наклоны туловища, сгибание и разгибание рук, переталкивание, приседания, приседания с партнером, переноска партнера на спине и на плечах, элементы борьбы в стойке, игры с элементами сопротивления.

Упражнения с предметами:

*Упражнения с набивными мячами*– поднимание, опускание, наклоны, повороты, перебрасывания с одной руки на другую перед собой, над головой, за спиной, броски и ловля мяча.

*Упражнения на месте (стоя, сидя, лежа) и в движении.*

*Упражнения в парах и группах с передачами, бросками и ловлей мячей*.

*Упражнения с гантелями, штангой*: сгибание и разгибание рук, повороты и наклоны туловища, поднимание на носки, приседания.

*Упражнения с короткой и длинной скакалкой*: прыжки на одной и обеих ногах с вращением скакалки вперед, назад; прыжки с поворотами, прыжки в приседе и полуприсяде.

*Упражнения с малыми мячами*– броски и ловля мячей после подбрасывания вверх, удара о землю, стену. Ловля мячей на месте, в прыжке, после кувырка, в движении.

Акробатические упражнения:

Кувырки вперед в группировке из упора присев, основной стойки, после разбега. Длинный кувырок вперед. Кувырки назад. Соединение нескольких кувырков. Перекаты и перевороты.

Легкоатлетические упражнения:

Бег на 30, 60, 100, 400, 500, 800 м. Кроссы, от 1000 до 3000 м (в зависимости от возраста). 6-минутный и 12-минутный бег.

Прыжки в длину и в высоту с места и с разбега. Тройной прыжок с места и с разбега, многоскоки.

**Специальная физическая подготовка.**

Упражнения для развития быстроты**:**

*Упражнения для развития стартовой скорости*. По сигналу (преимущественно зрительному) рывки на 5 – 10 м из различных исходных положений: стоя лицом, боком и спиной к стартовой линии, из приседа, широкого выпада, седа, лежа, медленного бега, подпрыгивания или бега на месте. Эстафеты с элементами старта. Подвижные игры. Стартовые рывки к мячу с последующим ударом по воротам в соревнованиях с партнером за овладение мячом.

*Упражнения для развития дистанционной скорости*. Ускорения на 15, 30, 60 м без мяча и с мячом. Ускорения под 3 **-** 5'. Бег змейкой между расставленными в различном положении стойками, неподвижными или медленно передвигающимися партнерами. Прыжки с продвижением. Эстафетный бег. Обводка препятствий (на скорость). Переменный бег на дистанции 100 - 150 м (15 - 20 м с максимальной скоростью, 10 - 15 м медленно и т. д.). То же с ведением мяча. Подвижные игры.

*Упражнения для развития скорости переключения от одного действия к другому.* Бег с быстрым изменением способа передвижения (например, быстрый переход с обычного бега на бег спиной вперед и т. п.). Бег с изменением направления. Бег с изменением скорости: после быстрого бега резко замедлить бег или остановиться, затем выполнить новый рывок в том или другом направлении и т. д. «Челночный бег» (туда и обратно): 2х10 м. 4х5 м, 4х10 м, 2х15 м и т. п. «Челночный бег», но отрезок вначале пробегается лицом вперед, обратно – спиной вперед и т. д. Бег с «тенью» (повторение движений партнера, который выполняет бег с максимальной скоростью и с изменением направления). То же, но с ведением мяча. Выполнение элементов техники в быстром темпе (например, остановка мяча с последующим рывком в сторону и ударом в цель).

*Для вратарей:*

Из «стойки вратаря» рывки (на 5 - 15 м) из ворот: на перехват или отбивание высоко летящего мяча, на прострел мяча с фланга. Из положения приседа, широкого выпада, сидя, лежа - рывки на 2 - 3 м с последующей ловлей или отбиванием мяча. Упражнения в ловле мячей, пробитых по воротам. Упражнения с ловлей теннисного (малого) мяча. Игра в баскетбол по упрощенным правилам.

Упражнения для развития скоростно-силовых качеств:

Приседания с отягощением (гантели, набивные мячи, мешочки с песком, диск от штанги, штанга для подростков и юношеских групп весом от 40 до 70% к весу спортсмена) с последующим быстрым выпрямлением.

Подскоки и прыжки после приседа без отягощения и с отягощением. Прыжки на одной и на двух ногах с продвижением, с преодолением препятствий. То же с отягощением.

Прыжки по ступенькам с максимальной скоростью.

Прыжки в глубину.

Спрыгивание (высота 40 - 80 см) с последующим прыжком вверх или рывком на 7 - 10 м.

Беговые и прыжковые упражнения, выполняемые в гору, по песку, опилкам; эстафеты с элементами бега, прыжков, переносом тяжестей. Подвижные игры.

Упражнения для развития специальной выносливости:

Повторное выполнение беговых и прыжковых упражнений.

То же*,* но с ведением мяча.

Переменный бег (несколько повторений в серии).

Кроссы с переменной скоростью.

Многократно повторяемые специальные технико-тактические упражнения. Например, повторные рывки с мячом с последующей обводкой нескольких стоек с ударами по воротам; с увеличением длины рывка, количества повторений и сокращением интервалов отдыха между рывками.

Игровые упражнения с мячом большой интенсивности (трое против трех, трое против двух и т. д.). Двусторонние тренировочные игры с увеличенной продолжительностью. Игры с уменьшенным по численности составом.

*Для вратарей:*

Повторная, непрерывная в течение 5-12 мин ловля и отбивание мяча, ловля мяча с падением, когда удары по воротам выполняются с минимальными интервалами 3 - 5 игроками.

Упражнения для развития ловкости:

Прыжки с разбега толчком одной и двумя ногами, стараясь достать высоко подвешенный мяч головой, ногой, рукой.

Прыжки вверх с поворотом и имитацией удара головой или ногами.

Прыжки с места и с разбега с ударом головой по мячам, подвешенным на

разной высоте.

Кувырки вперед и назад, в сторону через правое и левое плечо.

Держание мяча в воздухе (жонглирование), чередуя удары различными частями стопы, бедром, головой.

Парные и групповые упражнения с ведением мяча, обводкой стоек, обманными движениями. Эстафеты с элементами акробатики.

*Для вратарей:*

Прыжки с короткого разбега, доставая высоко подвешенный мяч руками (кулаком), то же с поворотом (до 180').

Упражнения в различных прыжках с короткой скакалкой. Прыжки с поворотами, используя подкидной трамплин.

Переворот в сторону с места и с разбега. Стойка на руках. Из стойки на руках кувырок вперед. Кувырок назад через стойку на руках. Переворот вперед с разбега.

**Специфическая (футбольная) подготовка.**

Реализуется с помощью специализированных (футбольных) и частично специализированных упражнений (другие спортивные игры, а также подвижные игры).

Если используют непрерывный метод, то нагрузку регулируют изменением значений следующих компонентов: - игровая задача упражнения и ограничения, вводимые в связи с ней;

- число игроков, занятых в упражнении;

- размер площадки, на которой его выполняют;

- продолжительность упражнения;

- средняя скорость (мощность, интенсивность) его выполнения;

- вариативность скорости (мощности, интенсивности).

Типичным примером такого упражнения является игра. В этом случае занятие строят по следующей схеме: разминка, один тайм игры, заключительная часть тренировки.

Упражнения, выполняемые повторным методом, более всего используют в футболе. Изменение значений любого из компонентов упражнения приводит к изменению величины и направленности его нагрузки.

Основными в футболе являются игровые упражнения, которые включают в себя большие, средние и малые игры, а также специально-подготовительные упражнения. Краткая характеристика игр приведена в следующей таблице:

Большие, средние и малые игры

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Возраст футболистов (лет) | Размеры игровой площадки (поля) м | Продолжительность игры (тайм/мин) | Число игроков в команде |
| 10-11 | 71х69 | 2х25 | 9х9, с вратарями |
| 11-12 | 71х69 | 2х25 | 9х9, с вратарями |
| 12-13 | 104х69 | 2х30 | 11х11 |
| 13-14 | 104х69 | 2х35 | 11х11 |
| 14-15 | 104\*69 | 2х40 | 11х11 |
| 15-16 | 104\*69 | 2х40 | 11х11 |

**Техническая подготовка.**

Техника в футболе – это прежде всего разнообразные приемы с мячом, применяемые в играх и в тренировочных упражнениях. Она включает: передвижения и остановки, повороты и прыжки; удары с разной силой по мячу, остановки мяча, ведение, финты, отбор мяча. Техническое мастерство футболистов характеризуется количеством приемов, которые они используют на поле, степенью их разносторонности и эффективностью выполнения. По этим критериям оценивают уровень технического мастерства. Чем он выше, тем лучше условия для обучения тактике. Игра теряет свою привлекательность для зрителей и становится скучным зрелищем, если на поле выходят футболисты с пробелами в технике и тактике.

Чтобы стать игроком высокого класса, спортсмену необходимо постоянно совершенствовать весь технический арсенал футбола.

Техника передвижения. Различные сочетания приемов бега с прыжками, поворотами и резкими остановками.

Удары по мячу ногой. Удары внутренней, средней, внешней частями подъема, внутренней частью стопы по неподвижному, катящемуся, прыгающему и летящему мячу. Резаные удары по неподвижному и катящемуся мячу. Удары носком и пяткой. Удары с полулета. Удары правой и левой ногой.

Выполнение ударов на точность и силу после остановки, ведения и рывков на короткое, среднее и дальнее расстояние (с различным направлением и траекторией полета). Удары по мячу ногой в единоборстве, с пассивным и активным сопротивлением.

Удары по мячу головой. Удары средней и боковой частью лба без прыжка и в прыжке по летящему с различной скоростью и траекторией мячу. Удары на точность вниз и вверх, вперед и в стороны, на короткое и среднее расстояние. Удары головой в единоборстве с пассивным и активным сопротивлением.

Остановка мяча. Остановка подошвой и внутренней стороной стопы катящегося и опускающегося мяча с переводом в стороны и назад (в зависимости от расположения игроков противника и создавшейся игровой обстановки). Остановка грудью летящего. Остановка опускающегося мяча бедром и лбом. Остановка мяча изученными способами, катящегося или летящего с различной скоростью и траекторией, с разных расстояний и направлений, с последующим ударом или рывком на высокой скорости.

Ведение мяча. Ведение мяча внешней и средней частями подъема, носком и внутренней стороной стопы.

Ведение всеми изученными способами с увеличением скорости, с выполнением рывков и одновременно контролируя мяч, с обводкой движущихся и противодействующих соперников, затрудняя для них подступы к мячу, закрывая мяч телом.

Обманные движения (финты). Обманные движения, уход выпадом и переносом ноги через мяч. Финты с убиранием мяча под себя и с пропуском мяча партнеру. Обманные движения «остановкой во время ведения с наступанием и без наступания на мяч подошвой», «после передачи мяча партнером с пропусканием мяча».

Выполнение обманных движений в единоборстве с пассивным и активным сопротивлением.

Отбор мяча. Отбор мяча при единоборстве с соперником ударом и остановкой мяча ногой в широком выпаде и в подкате.

Вбрасывание мяча. Вбрасывание мяча из различных исходных положений с места и после разбега. Вбрасывание мяча на точность и дальность.

Техника игры вратаря. Ловля двумя руками снизу, сверху, сбоку катящихся и летящих с различной скоростью и траекторией полета мячей. Ловля на месте, в движении, в прыжке, без падения и с падением. Ловля мячей на выходе из ворот.

Отбивание ладонями и пальцами мячей, катящихся и летящих в стороне от вратаря без падения и с падением. Отбивание мяча кулаком на выходе из ворот без прыжка и в прыжке.

Перевод мяча через перекладину ладонями (двумя, одной) в прыжке. Броски мяча одной рукой сверху, снизу на точность и дальность. Выбивание мяча с земли и с рук на точность и дальность.

*Техника передвижения*. Различные сочетания приемов техники передвижения с техникой владения мячом.

*Удары по мячу ногой*. Удары правой и левой ногой различными способами по катящемуся и летящему мячу с различными направлениями, траекторией, скоростью. Резаные удары. Удары в движении, в прыжке, с поворотом, через себя без падения и с падением. Удары на точность, силу, дальность, с оценкой тактической обстановки перед выполнением удара, маскируя момент и направление предполагаемого удара.

*Удары по мячу головой.* Удары серединой и боковой частью лба без прыжка и в прыжке с поворотом. Удары головой по мячу в падении. Удары на точность, силу, дальность с оценкой тактической обстановки перед выполнением удара.

*Остановка мяча.* Остановка с поворотом на 1800 внутренней и внешней частью подъема опускающегося мяча, грудью летящего мяча. Остановка подъемом опускающегося мяча. Остановка мяча на высокой скорости движения, выводя мяч на удобную позицию для последующих действий. Остановка мяча головой.

*Ведение мяча.* Совершенствование всех способов ведения мяча, увеличивая скорость движения, выполняя рывки и обводку, контролируя мяч и отпуская его от себя на 8-10 м.

*Обманные движения.* Совершенствование финтов «уходом», «ударом», «остановкой» в условиях игровых упражнений с активным единоборством и учебных игр.

*Отбор мяча*. Совершенствование в отборе изученными приемами в выпаде и *подкате, атакуя соперника спереди, сбоку, сзади, в условиях игровых* упражнений и в учебных играх. Отбор с использованием толчка плечом.

*Вбрасывание мяча*. Вбрасывание мяча изученными способами на дальность и точность.

*Техника игры вратаря*. Ловля, отбивание, переводы мяча на месте и в движении, без падения и в падении; без фазы полета и с фазой полета. Совершенствование ловли и отбивания при игре на выходе. Действие вратаря против вышедшего с мячом противника; ловля мяча без падения и с падением в ноги. Совершенствование бросков мяча рукой и выбивание мяча ногой с земли и с рук на дальность и точность. Применение техники полевого игрока при обороне ворот.

**Тактическая подготовка.**

*Тактика нападения.*

*Индивидуальные действия*. Маневрирование на поле «открывание» для приема мяча, отвлекание соперника, создание численного преимущества на отдельном участке поля за счет скоростного маневрирования по фронту и подключения из глубины обороны. Умение выбрать из нескольких возможных решений данной игровой ситуации наиболее правильное и рационально использовать изученные технические приемы.

*Групповые действия*. Взаимодействия с партнерами при организации атаки с использованием различных передач: на ход, в ноги, коротких, средних, длинных, продольных, поперечных, диагональных, низом, верхом. Игра в одно касание. Смена флангов атаки путем точной длинной передачи мяча на свободный от игроков соперника фланг. Совершенствование быстроты организации атак, выполняя продольные и диагональные, средние и длинные передачи; тактические комбинации со сменой игровых мест в ходе развития атаки; создание численного перевеса в атаке за счет подключения полузащитников и крайних защитников; остроты действий в завершающей фазе атаки.

*Командные действия*. Организация быстрого и постепенного нападения по избранной тактической системе. Взаимодействие с партнерами при разном количестве игроков команды соперника.

*Тактика защиты.*

*Индивидуальные действия*. Совершенствование «закрывания», «перехвата» и отбора мяча.

*Групповые действия*. Совершенствование правильного выбора позиции и страховки при организации противодействия атакующим комбинациям. Создание численного превосходства в обороне. Взаимодействие при создании искусственного положения «вне игры».

*Командные действия*. Организация обороны против быстрого и постепенного нападения и с использованием персональной, зонной и комбинированной защиты. Быстрое перестроение от обороны к началу и развитию атаки.

*Тактика вратаря*. Выбор места (в штрафной площади) при ловле мяча на выходе и на перехвате; правильное определение момента для выхода из ворот и отбора мяча в ногах; руководство игрой партнеров по обороне. Организация атаки при вводе мяча в игру.

*Тренировочные игры*. Совершенствование индивидуальных, групповых и командных тактических действий при игре по избранной тактической системе.

*Инструкторская и судейская практика*. Уметь построить группу и подать основные команды на месте и в движении; уметь составить конспект и провести разминку в группе; определить и исправить ошибку в выполнении приемов у товарища по команде. Судейство игр в процессе учебно-тренировочных занятий и внутришкольных соревнованиях.

Распределение учебно-тренировочных и соревновательных нагрузок в годичном цикле представлен в учебном Плане-графике на учебный год (Приложения №№ 4-7 к настоящей Программе).

* + 1. **Программный материал для учебно-тренировочных**

**занятий на этапе совершенствования спортивного мастерства.**

**Задачи этапа совершенствования спортивного мастерства*:***

* индивидуализация тренировочного процесса;
* повышение функциональных возможностей организма спортсменов;
* совершенствование общих и специальных физических качеств, технической, тактической и психологической подготовки;
* стабильность демонстрации высоких спортивных результатов на региональных и всероссийских официальных спортивных соревнованиях;
* поддержание высокого уровня спортивной мотивации;
* сохранение здоровья спортсменов;
* дальнейшее совершенствование психологических качеств.

В соответствии с этими задачами должен быть адекватный подбор тренировочных средств и методов. Тренер должен знать величину и направленность тренировочных и соревновательных нагрузок и на этой основе рационально и эффективно планировать учебно-тренировочный процесс.

Основными формами и средствами осуществления учебно-тренировочного процесса на этапе совершенствования спортивного мастерства являются:

* групповые и индивидуальные учебно-тренировочные и теоретические занятия;
* работа по индивидуальным планам спортивной подготовки;
* тренировочные мероприятия;
* участие в спортивных соревнованиях;
* инструкторская и судейская практика;
* медико-восстановительные мероприятия;
* тестирование и контроль.

Срок реализации этапа совершенствования спортивного мастерства, возрастные границы и количество лиц, проходящих спортивную подготовку представлены в таблице ниже:

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Этап спортивной подготовки | Сроки реализации этапа спортивной подготовки (лет) | Возрастные границы лиц, проходящих спортивную подготовку (лет) | Наполняемость (человек) |
| Этап совершенствования спортивного мастерства | Без ограничений | 14 и старше | 6-12 |

Объем учебно-тренировочной нагрузки на этапе совершенствования спортивного мастерства представлен в таблице ниже:

|  |  |
| --- | --- |
| Объем тренировочной нагрузки | Этап спортивной подготовки |
| ССМ |
| Количество часов в неделю | 16 |
| Количество учебно-тренировочных занятий в неделю | 7 |
| Общее количество тренировок в год | 364 |
| Общее количество часов в год | 832 |

**Техническая подготовка.**

*Техника передвижения*. Различные сочетания техники передвижения и техники владения мячом с максимальной скоростью.

*Удары по мячу ногой*. Совершенствование точности ударов (в цель, в ворота, движущемуся партнеру). Умение соразмерять силу удара, придавать мячу различную траекторию полета, точно выполнять длинные передачи, выполнять удары из трудных положений (боком, спиной к направлению удара, в прыжке, с падением). Совершенствование умения точно, быстро и неожиданно для вратаря производить удары по воротам.

*Остановка мяча.* Совершенствование остановки мяча различными способами, выполняя приемы с наименьшей затратой времени, на высокой скорости движения, приводя мяч в удобное положение для дальнейших действий.

*Ведение мяча*. Совершенствование ведения мяча различными способами правой и левой ногой на высокой скорости, изменяя направление и ритм движения, применяя финты, надежно контролируя мяч и наблюдая за игровой обстановкой.

*Обманные движения*. Совершенствование финтов с учетом игрового места в составе команды, развитие у занимающихся двигательных качеств, обращая особое внимание на совершенствование «коронных» финтов (для каждого игрока) в условиях игровых упражнений, товарищеских и календарных игр.

*Отбор мяча*. Совершенствование умения определять (предугадывать) замысел противника, владеющего мячом, момент для отбора мяча и безошибочно применять избранный способ владения мячом.

*Вбрасывание мяча.* Совершенствование точности и дальности вбрасывания мяча, изменяя расстояние до цели, вбрасывание мяча партнеру для приема его ногами и головой.

*Техника владения мячом*. Совершенствование приемов, способов и разновидностей ударов по мячу ногой и головой, остановок, ведения, финтов, отбора мяча с учетом игрового амплуа, с учетом решения задач физической и тактической подготовки, используя специальные упражнения, моделирующие игровые ситуации; в условиях повышения требовательности к расстоянию, скорости, точности; в состоянии утомления.

*Техника игры вратаря*. Совершенствование техники владения мячом с учетом развития физических качеств и конкретных тактических ситуаций.

***Тактическая подготовка.***

*Тактика нападения.*

*Индивидуальные действия*. Совершенствование тактических способностей и умений: неожиданное и своевременное «открывание»; целесообразное ведение и обводка, рациональные передачи, эффективные удары. Умение действовать без мяча и с мячом в атаке на разных игровых местах.

*Групповые действия*. Совершенствование до автоматизма взаимодействия игроков при выполнении комбинаций в игровых эпизодах и при стандартных положениях. Наигрывание новых комбинаций. Умение быстро и гибко переключаться с одних групповых действий на другие в зависимости от игровых ситуаций.

*Командные действия*. Совершенствование игры по избранной тактической схеме, с учетом индивидуальных особенностей игроков (быстрый старт, сильный и прицельный удар по воротам, прыгучесть, умение выигрывать единоборство при игре головой, скоростную обводку и др.). Перестроение тактического плана и ритма игры при четком взаимодействии в линиях защиты и нападения.

*Тактика защиты. Индивидуальные действия*. Совершенствование действий без мяча и с мячом с учетом занимаемого места в команде и технико-тактического мастерства опекаемых соперников.

*Групповые действия*. Совершенствование организации противодействия комбинациям соперников в специальных игровых упражнениях и играх; в состоянии утомления.

*Командные действия.* Совершенствование игры в обороне по избранной тактической системе с учетом индивидуальных особенностей игроков и тактики ведения игры будущих соперников.

*Тактика вратаря*. Совершенствование тактических способностей и умений в игре в воротах и на выходе, организации атаки; руководство действиями партнеров в специальных игровых упражнениях и играх.

*Тренировочные игры.* Совершенствование технико-тактического мастерства в играх с командами, значительно отличающимися по характеру, стилю и способу ведения игры. Теоретические занятия. Разработка тактического плана игры с будущими соперниками.

*Инструкторская и судейская практика*. Совершенствование навыков в организации группы. Подбор упражнений и проведение основной части тренировочного занятия. Составление конспекта занятия. Самостоятельное проведение занятия по составленному конспекту. Организация и проведение занятий с новичками секций по футболу общеобразовательных школ. Практика судейства в процессе занятий и соревнований. Организация и проведение внутришкольных соревнований.

**Специфическая (футбольная) подготовка.**

Реализуется с помощью специализированных (футбольных) и частично специализированных упражнений (другие спортивные игры, а также подвижные игры).

Если используют непрерывный метод, то нагрузку регулируют изменением значений следующих компонентов:

- игровая задача упражнения и ограничения, вводимые в связи с ней;

- число игроков, занятых в упражнении;

- размер площадки, на которой его выполняют;

- продолжительность упражнения;

- средняя скорость (мощность, интенсивность) его выполнения;

- вариативность скорости (мощности, интенсивности).

Типичным примером такого упражнения является игра. В этом случае занятие строят по следующей схеме: разминка, один тайм игры, заключительная часть тренировки.

Если же упражнение выполняют с перерывами (повторный метод), то компоненты будут такими:

- игровая задача упражнения и ограничения, вводимые в связи с ней;

- число игроков, занятых в упражнении;

- расположение на поле игроков;

- размер площадки, на которой его выполняют;

- продолжительность упражнения;

- скорость (мощность, интенсивность) его выполнения;

- число повторений упражнения;

- длительность интервалов отдыха между повторениями;

- характер отдыха;

- число повторений в серии и число серий.

Упражнения, выполняемые повторным методом, более всего используют в футболе. Изменение значений любого из компонентов упражнения приводит к изменению величины и направленности его нагрузки.

Основными в футболе являются игровые упражнения, которые включают в себя большие, средние и малые игры, а также специально-подготовительные упражнения. Краткая характеристика игр приведена в следующей таблице:

**Большие, средние, малые игры**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Возраст** | **Размеры игровой** | | **Продолжительность** | **Число игроков в** |
| **футболистов (лет)** | **площадки (поля)** | | **игры (тайм/мин.)** | **команде** |
|  | **(м)** | |  |  |
|  |  |  |  |  |
| 15-16 | 104 х 69 | | 2 х 40 | 11 х 11 |
|  |  | |  |  |
| 16-17 и старше | 104\*69 | | 2\*45 | 11\*11 |
|  |  |  |  |  |

Распределение учебно-тренировочных и соревновательных нагрузок в годичном цикле представлен в учебном Плане-графике на учебный год (Приложения № 8 к настоящей Программе).

* + 1. **Программный материал для учебно-тренировочных занятий**

**на этапе высшего спортивного мастерства**

* индивидуализация тренировочного процесса;
* повышение функциональных возможностей организма спортсменов;
* совершенствование общих и специальных физических качеств, технической, тактической и психологической подготовки;
* стабильность демонстрации высоких спортивных результатов на региональных и всероссийских официальных спортивных соревнованиях;
* поддержание высокого уровня спортивной мотивации;
* сохранение здоровья спортсменов;
* дальнейшее совершенствование психологических качеств.

В соответствии с этими задачами должен быть адекватный подбор тренировочных средств и методов. Тренер должен знать величину и направленность тренировочных и соревновательных нагрузок и на этой основе рационально и эффективно планировать учебно-тренировочный процесс.

Основными формами и средствами осуществления учебно-тренировочного процесса на этапе высшего спортивного мастерства являются:

* групповые и индивидуальные учебно-тренировочные и теоретические занятия;
* работа по индивидуальным планам спортивной подготовки;
* тренировочные мероприятия;
* участие в спортивных соревнованиях;
* инструкторская и судейская практика;
* медико-восстановительные мероприятия;
* тестирование и контроль.

Срок реализации этапа совершенствования спортивного мастерства, возрастные границы и количество лиц, проходящих спортивную подготовку представлены в таблице ниже:

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Этап спортивной подготовки | Сроки реализации этапа спортивной подготовки (лет) | Возрастные границы лиц, проходящих спортивную подготовку (лет) | Наполняемость (человек) |
| Этап высшего спортивного мастерства | Без ограничений | 16 и старше | 4-8 |

Объем учебно-тренировочной нагрузки на этапе высшего спортивного мастерства представлен в таблице ниже:

|  |  |
| --- | --- |
| Объем учебно-тренировочной нагрузки | Этап спортивной подготовки |
| ВСМ |
| Количество часов в неделю | 18 |
| Количество учебно-тренировочных занятий в неделю | 6 |
| Общее количество тренировок в год | 312 |
| Общее количество часов в год | 936 |

**Техническая подготовка.**

*Техника передвижения*. Различные сочетания техники передвижения и техники владения мячом с максимальной скоростью.

*Удары по мячу ногой*. Совершенствование точности ударов (в цель, в ворота, движущемуся партнеру). Умение соразмерять силу удара, придавать мячу различную траекторию полета, точно выполнять длинные передачи, выполнять удары из трудных положений (боком, спиной к направлению удара, в прыжке, с падением). Совершенствование умения точно, быстро и неожиданно для вратаря производить удары по воротам.

*Остановка мяча.* Совершенствование остановки мяча различными способами, выполняя приемы с наименьшей затратой времени, на высокой скорости движения, приводя мяч в удобное положение для дальнейших действий.

*Ведение мяча*. Совершенствование ведения мяча различными способами правой и левой ногой на высокой скорости, изменяя направление и ритм движения, применяя финты, надежно контролируя мяч и наблюдая за игровой обстановкой.

*Обманные движения*. Совершенствование финтов с учетом игрового места в составе команды, развитие у занимающихся двигательных качеств, обращая особое внимание на совершенствование «коронных» финтов (для каждого игрока) в условиях игровых упражнений, товарищеских и календарных игр.

*Отбор мяча*. Совершенствование умения определять (предугадывать) замысел противника, владеющего мячом, момент для отбора мяча и безошибочно применять избранный способ владения мячом.

*Вбрасывание мяча.* Совершенствование точности и дальности вбрасывания мяча, изменяя расстояние до цели, вбрасывание мяча партнеру для приема его ногами и головой.

*Техника владения мячом*. Совершенствование приемов, способов и разновидностей ударов по мячу ногой и головой, остановок, ведения, финтов, отбора мяча с учетом игрового амплуа, с учетом решения задач физической и тактической подготовки, используя специальные упражнения, моделирующие игровые ситуации; в условиях повышения требовательности к расстоянию, скорости, точности; в состоянии утомления.

*Техника игры вратаря*. Совершенствование техники владения мячом с учетом развития физических качеств и конкретных тактических ситуаций.

***Тактическая подготовка.***

*Тактика нападения.*

*Индивидуальные действия*. Совершенствование тактических способностей и умений: неожиданное и своевременное «открывание»; целесообразное ведение и обводка, рациональные передачи, эффективные удары. Умение действовать без мяча и с мячом в атаке на разных игровых местах.

*Групповые действия*. Совершенствование до автоматизма взаимодействия игроков при выполнении комбинаций в игровых эпизодах и при стандартных положениях. Наигрывание новых комбинаций. Умение быстро и гибко переключаться с одних групповых действий на другие в зависимости от игровых ситуаций.

*Командные действия*. Совершенствование игры по избранной тактической схеме, с учетом индивидуальных особенностей игроков (быстрый старт, сильный и прицельный удар по воротам, прыгучесть, умение выигрывать единоборство при игре головой, скоростную обводку и др.). Перестроение тактического плана и ритма игры при четком взаимодействии в линиях защиты и нападения.

*Тактика защиты. Индивидуальные действия*. Совершенствование действий без мяча и с мячом с учетом занимаемого места в команде и технико-тактического мастерства опекаемых соперников.

*Групповые действия*. Совершенствование организации противодействия комбинациям соперников в специальных игровых упражнениях и играх; в состоянии утомления.

*Командные действия.* Совершенствование игры в обороне по избранной тактической системе с учетом индивидуальных особенностей игроков и тактики ведения игры будущих соперников.

*Тактика вратаря*. Совершенствование тактических способностей и умений в игре в воротах и на выходе, организации атаки; руководство действиями партнеров в специальных игровых упражнениях и играх.

*Тренировочные игры.* Совершенствование технико-тактического мастерства в играх с командами, значительно отличающимися по характеру, стилю и способу ведения игры. Теоретические занятия. Разработка тактического плана игры с будущими соперниками.

*Инструкторская и судейская практика*. Совершенствование навыков в организации группы. Подбор упражнений и проведение основной части тренировочного занятия. Составление конспекта занятия. Самостоятельное проведение занятия по составленному конспекту. Организация и проведение занятий с новичками секций по футболу общеобразовательных школ. Практика судейства в процессе занятий и соревнований. Организация и проведение внутришкольных соревнований.

**Специфическая (футбольная) подготовка.**

Реализуется с помощью специализированных (футбольных) и частично специализированных упражнений (другие спортивные игры, а также подвижные игры).

Если используют непрерывный метод, то нагрузку регулируют изменением значений следующих компонентов:

- игровая задача упражнения и ограничения, вводимые в связи с ней;

- число игроков, занятых в упражнении;

- размер площадки, на которой его выполняют;

- продолжительность упражнения;

- средняя скорость (мощность, интенсивность) его выполнения;

- вариативность скорости (мощности, интенсивности).

Типичным примером такого упражнения является игра. В этом случае занятие строят по следующей схеме: разминка, один тайм игры, заключительная часть тренировки.

Если же упражнение выполняют с перерывами (повторный метод), то компоненты будут такими:

- игровая задача упражнения и ограничения, вводимые в связи с ней;

- число игроков, занятых в упражнении;

- расположение на поле игроков;

- размер площадки, на которой его выполняют;

- продолжительность упражнения;

- скорость (мощность, интенсивность) его выполнения;

- число повторений упражнения;

- длительность интервалов отдыха между повторениями;

- характер отдыха;

- число повторений в серии и число серий.

Упражнения, выполняемые повторным методом, более всего используют в футболе. Изменение значений любого из компонентов упражнения приводит к изменению величины и направленности его нагрузки.

Основными в футболе являются игровые упражнения, которые включают в себя большие, средние и малые игры, а также специально-подготовительные упражнения. Краткая характеристика игр приведена в следующей таблице:

**Большие, средние, малые игры**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Возраст | Размеры игровой | | Продолжительность | Число игроков в |
| футболистов (лет) | площадки (поля) | | игры (тайм/мин.) | команде |
|  | (м) | |  |  |
|  |  |  |  |  |
| 16-17 и старше | 104\*69 | | 2\*45 | 11\*11 |
|  |  |  |  |  |

Распределение учебно-тренировочных и соревновательных нагрузок в годичном цикле представлен в учебном Плане-графике на учебный год (Приложения № 9 к настоящей Программе).

* 1. **Учебно-тематический план**

Учебно-тематический план указывается по этапам спортивной подготовки и включает темы по теоретической подготовке.

Учебно-тематический план указан в таблице 15.

Таблица 15

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Этап спортивной подготовки | Темы по теоретической подготовке | Объем времени в год (минут) | Сроки проведения | Краткое содержание |
| Этап начальной подготовки | **Всего на этапе начальной подготовки до одного года обучения/свыше одного года обучения:** | **120/180** |  |  |
| История возникновения вида спорта и его развитие | 13/20 | сентябрь | Зарождение и развитие вида спорта. Автобиографии выдающихся спортсменов. Чемпионы и призеры Олимпийских игр |
| Физическая культура -важное средство физического развития и укрепления здоровья человека | 13/20 | октябрь | Понятие о физической культуре и спорте. Формы физической культуры. Физическая культура как средство воспитания трудолюбия, организованности, воли, нравственных качеств и жизненно важных умений и навыков. |
|  | Гигиенические основы физической культуры и спорта, гигиена обучающихся при занятиях физической культурой и спортом | 13/20 | Ноябрь | Понятие о гигиене и санитарии. Уход за телом, полостью рта и зубами. Гигиенические требования к одежде. Соблюдение гигиены на спортивных объектах. |
| Закаливание организма | 13/20 | декабрь | Знания и основные правила закаливания. Закаливание воздухом, водой, солнцем. Закаливание на занятиях физической культурой и спортом. |
| Самоконтроль в процессе занятий физической культурой и спортом | 13/20 | январь | Ознакомление с понятием о самоконтроле при занятиях физической культурой и спортом. Дневник самоконтроля. Его формы и содержание. Понятие о травматизме. |
| Теоретические основы обучения базовым элементам техники и тактики вида спорта | 13/20 | февраль | Понятие о технических элементах вида спорта. теоретические знания по технике их выполнения. |
| Теоретические основы судейства. Правила вида спорта | 14/20 | март | Понятийность. Классификация спортивных соревнований. Команды (жесты) спортивных судей. Положение о спортивном соревновании. Организационная работа по подготовке спортивных соревнований. Состав и обязанности спортивных судейских бригад. Обязанности и прав участников спортивных соревнований. Система зачета в спортивных соревнованиях по виду спорта. |
| Режим дня и питание обучающихся. | 14/20 | апрель | Расписание учебно-тренировочного и учебного процесса. Роль питания в жизнедеятельности. Рациональное, сбалансирование питание. |
| Оборудование и спортивный инвентарь по виду спорта | 14/20 | май | Правила эксплуатации и безопасного использования оборудования и спортивного инвентаря. |
|  |  |  |  |
| Учебно-тренировочный этап (этап спортивной специализации) | **Всего на учебно-тренировочном этапе до трех лет обучения/свыше трех лет обучения:** | **600/960** |  |  |
| Роль и место физической культуры в формировании личностных качеств | 70/107 | сентябрь | Физическая культура и спорт как социальные феномены. Спорт – явление культурной жизни. Роль физической культуры в формировании личностных качеств человека. Воспитание волевых качеств, уверенности в собственных силах. |
| История возникновения олимпийского движения | 70/107 | октябрь | Зарождение олимпийского движения. Возрождение олимпийской идеи. Международный олимпийский комитет (МОК). |
| Режим дня и питание обучающихся | 70/107 | ноябрь | Расписание учебно-тренировочного процесса и учебного процесса. Роль питания в подготовке обучающихся к спортивным соревнованиям. Рациональное, сбалансированное питание. |
| Физиологические основы физической культуры | 70/107 | декабрь | Спортивная физиология. Классификация различных видов мышечной деятельности. Физиологическая характеристика состояний организма при спортивной деятельности. Физиологические механизмы развития двигательных навыков. |
|  | Учет соревновательной деятельности, самоанализ обучающегося | 70/107 | январь | Структура и содержание Дневника обучающегося. Классификация и типы спортивных соревнований |
| Теоретические основы технико-тактической подготовки. Основы техники вида спорта | 70/107 | февраль | Понятийность. Спортивная техника и тактика. Двигательные представления. Методика обучения. Метод использования слова. Значение рациональной техники в достижении высокого спортивного результата. |
| Психологическая подготовка | 60/106 | март | Характеристика психологической подготовки. Общая психологическая подготовка. Базовые волевые качества личности. Системные волевые качества личности. |
| Оборудование, спортивный инвентарь и экипировка по виду спорта | 60/106 | апрель | Классификация спортивного инвентаря и экипировки для вида спорта, подготовка к эксплуатации, уход и хранение. Подготовка инвентаря и экипировки к спортивным соревнованиям. |
| Правила вида спорта | 60/106 | май | Деление участников по возрасту и полу. Права и обязанности участников спортивных соревнований. Правила поведения при участии в спортивных соревнованиях. |
|  |  |  |  |
| Этап совершенствования спортивного мастерства | Всего на этапе совершенствования спортивного мастерства: | 1200 |  |  |
| Олимпийское движение. Роль и место физической культуры в обществе. Состояние современного спорта | 200 | сентябрь | Олимпизм как метафизика спорта. социокультурные процессы в современной России. Влияние олимпизма на развитие международных спортивных связей и системы спортивных соревнований, в том числе, по виду спорта. |
| Профилактика травматизма.  Перетренированность/  недотренированность | 200 | октябрь | Понятие травматизма. Синдром «перетренированности». Принципы спортивной подготовки. |
| Учет соревновательной деятельности, самоанализ обучающегося | 200 | ноябрь | Индивидуальный план спортивной подготовки. Ведение дневника обучающегося. Классификация и типы спортивных соревнований. Понятия анализа, самоанализа учебно-тренировочной и соревновательной деятельности. |
| Психологическая подготовка | 200 | декабрь | Характеристика психологической подготовки. Общая психологическая подготовка. Базовые волевые качества личности. Системные волевые качества личности. Классификация средств и методов психологической подготовки обучающихся. |
| Подготовка обучающегося как многокомпонентный процесс | 200 | январь | Современные тенденции совершенствования системы спортивной тренировки. Спортивные результаты – специфический и интегральный продукт соревновательной деятельности. Система спортивных соревнований. Система спортивной тренировки. Основные направления спортивной тренировки. |
| Спортивные соревнования как функциональное и структурное ядро спорта | 200 | Февраль-май | Основные функции и особенности спортивных соревнований. Общая структура спортивных соревнований. Судейство спортивных соревнований. Спортивные результаты. Классификация спортивных достижений. |
| Восстановительные средства и мероприятия | В переходный период спортивной подготовки | | Педагогические средства восстановления: рациональное построение учебно-тренировочных занятий; рациональное чередование тренировочных нагрузок различной направленности; организация активного отдыха. Психологические средства восстановления: аутогенная тренировка; психорегулирующие воздействия; дыхательная гимнастика. Медико-биологические средства восстановления: питание; гигиенические и физиотерапевтические процедуры; баня; массаж; витамины. Особенности применения восстановительных средств. |
|  |  |  |  |  |
| Этап высшего спортивного мастерства | **Всего на этапе высшего спортивного мастерства:** | **600** |  |  |
| Физическое, патриотическое, нравственное, правовое и эстетическое воспитание в спорте. Их роль и содержание в спортивной деятельности. | 120 | сентябрь | Задачи, содержание и пути патриотического, нравственного, правового и эстетического воспитания на занятиях в сфере физической культуры и спорта. патриотическое и нравственное воспитание. Правовое воспитание. Эстетическое воспитание. |
| Социальные функции спорта | 120 | октябрь | Специфические социальные функции спорта (эталонная и эвристическая). Общие социальные функции спорта (воспитательная, оздоровительная, эстетическая функции). Функция социальной интеграции и социализации личности. |
| Учет соревновательной деятельности, самоанализ обучающегося | 120 | ноябрь | Индивидуальный план спортивной подготовки. Ведение дневника обучающегося. Классификация и типы спортивных соревнований. Понятия анализа, самоанализа учебно-тренировочной и соревновательной деятельности. |
| Подготовка обучающегося как многокомпонентный процесс | 120 | январь | Современные тенденции совершенствования системы спортивной тренировки. Спортивные результаты – специфический и интегральный продукт соревновательной деятельности. Система спортивных соревнований. Система спортивной тренировки. Основные направления спортивной тренировки. |
|  | Спортивные соревнования как функциональное и структурное ядро спорта | 120 | Февраль-май | Основные функции и особенности спортивных соревнований. Общая структура спортивных соревнований. Судейство спортивных соревнований. Спортивные результаты. Классификация спортивных достижений. |
| Восстановительные средства и мероприятия | В переходный период спортивной подготовки | | Педагогические средства восстановления: рациональное построение учебно-тренировочных занятий; рациональное чередование тренировочных нагрузок различной направленности; организация активного отдыха. Психологические средства восстановления: аутогенная тренировка; психорегулирующие воздействия; дыхательная гимнастика. Медико-биологические средства восстановления: питание; гигиенические и физиотерапевтические процедуры; баня; массаж; витамины. Особенности применения восстановительных средств. |
|  |  |  |  |

1. **Особенности осуществления спортивной подготовки**

**по отдельным спортивным дисциплинам вида спорта «футбол»**

Особенности осуществления спортивной подготовки по отдельным спортивным дисциплинам вида спорта «футбол» основаны на особенностях вида спорта «футбол» и его спортивных дисциплин. Реализация дополнительных образовательных программ спортивной подготовки проводится с учетом этапа спортивной подготовки и спортивных дисциплин вида спорта «футбол», по которым осуществляется спортивная подготовка.

Особенности осуществления спортивной подготовки по спортивным дисциплинам вида спорта «футбол» учитываются Организацией при формировании Программы, в том числе годового учебно-тренировочного плана.

К особенностям осуществления спортивной подготовки по спортивным дисциплинам вида спорта относятся:

- для зачисления на этап спортивной подготовки лицо, желающее пройти спортивную подготовку, должно достичь установленного возраста в календарный год зачисления на соответствующий этап спортивной подготовки;

- возраст обучающихся на этапах совершенствования спортивного мастерства и высшего спортивного мастерства не ограничивается при условии вхождения их в список кандидатов в спортивную сборную команду субъекта Российской Федерации по виду спорта «футбол» и участия в официальных спортивных соревнованиях по виду спорта «футбол» не ниже уровня всероссийских спортивных соревнований;

- в зависимости от условий и организации учебно-тренировочных занятий, а также условий проведения спортивных соревнований подготовка обучающихся осуществляется на основе обязательного соблюдения требований безопасности, учитывающих особенности осуществления спортивной подготовки по спортивным дисциплинам вида спорта «футбол».

1. **Условия реализации дополнительной образовательной**

**программы спортивной подготовки**

Организация обеспечивает соблюдение требований к кадровым и материально-техническим условиям реализации этапов спортивной подготовки и иным условиям, установленным федеральным стандартом спортивной подготовки (далее – ФССП).

* 1. **Иные условия реализации Программы.**

К иным условиям реализации Программы относится трудоемкость Программы (объемы времени на ее реализацию) с обеспечением непрерывности учебно-тренировочного процесса, а также порядок и сроки формирования учебно-тренировочных групп.

Дополнительная образовательная программа спортивной подготовки рассчитывается на 52 недели в год.

Учебно-тренировочный процесс в организации, реализующей Программу спортивной подготовки, должен вестись в соответствии с годовым учебно-тренировочным планом (включая период самостоятельной подготовки по индивидуальным планам спортивной подготовки для обеспечения непрерывности учебно-тренировочного процесса).

При включении в учебно-тренировочный процесс самостоятельной подготовки ее продолжительность составляет не менее 10 % и не более 20% от общего количества часов, предусмотренных годовым учебно-тренировочным планом Организации, реализующей Программу.

Продолжительность одного учебно-тренировочного занятия при реализации Программы устанавливается в часах и не должна превышать:

- на этапе начальной подготовки – двух часов;

- на учебно-тренировочном этапе (этапе спортивной специализации) - трех часов;

- на этапе совершенствования спортивного мастерства – четырех часов;

- на этапе совершенствования спортивного мастерства – четырех часов.

При проведении более одного учебно-тренировочного занятия в один день суммарная продолжительность занятий не должна составлять более восьми часов.

В часовой объем учебно-тренировочного занятия входят теоретические, практические, восстановительные, медико-биологические мероприятия, инструкторская и судейская практика.

Работа по индивидуальным планам спортивной подготовки может осуществляться на этапах совершенствования спортивного мастерства и высшего спортивного мастерства, а также на всех этапах спортивной подготовки в период проведения учебно-тренировочных мероприятий и участия в спортивных соревнованиях.

* 1. **Материально-технические условия реализации Программы**.

Организация, реализующая Программы спортивной подготовки, обеспечивает соблюдение требований к материально-техническим условиям реализации этапов спортивной подготовки, установленные ФССП.

Требования к материально-техническим условиям реализации этапов спортивной подготовки предусматривают (в том числе на основании договоров, заключенных в соответствии с гражданским законодательством Российской Федерации, существенным условием которых является право пользования соответствующей материально-технической базой и (или) объектом инфраструктуры):

- наличие футбольного поля;

- наличие игрового зала;

- наличие тренировочного спортивного зала;

- наличие тренажерного зала;

- наличие раздевалок, душевых;

- наличие медицинского пункта, оборудованного в соответствии с приказом Миндздрава России от 23.10.2020 № 1144н «Об утверждении порядка организации оказания медицинской помощи лицам, занимающимся физической культурой и спортом (в том числе при подготовке и проведении физкультурных мероприятий и спортивных мероприятий), включая порядок медицинского осмотра лиц, желающих пройти спортивную подготовку, заниматься физической культурой и спортом в организациях и (или) выполнить нормативы испытаний (тестов) Всероссийского физкультурно-спортивного комплекса «Готов к труду и обороне» (ГТО) и форм медицинских заключений о допуске к участию физкультурных и спортивных мероприятиях» (зарегистрирован Минюстом России 03.12.2020, регистрационный №61238 с изменениями);

- обеспечение оборудованием и спортивным инвентарем, необходимыми для прохождения спортивной подготовки;

- обеспечение спортивной экипировкой;

- обеспечение обучающихся проездом к месту проведения спортивных мероприятий и обратно;

- обеспечение обучающихся питанием и проживанием в период проведения спортивных мероприятий;

- медицинское обеспечение обучающихся, в том числе организацию систематического медицинского контроля.

Обеспечение оборудованием и спортивным инвентарем, спортивной экипировкой, необходимым для прохождения спортивной подготовки в Таблицах 16,17, 18 и 19.

Таблица 16

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| №  п/п | Наименование | Единица измерения | Количество изделий |
| 1. | Барьер тренировочный (регулируемый) | штук | 10 |
| 2. | Ворота футбольные, тренировочные, переносные, уменьшенных размеров с сеткой (2\*5 м) | штук | 4 |
| 3. | Ворота футбольные тренировочные, переносные, уменьшенных размеров с сеткой (2\*3 м) | штук | 4 |
| 4. | Ворота футбольные тренировочные, переносные, уменьшенных размеров с сеткой (1\*2 м или 1\*1 м) | штук | 8 |
| 5. | Гантели массивные (от 0,5 до 5 кг) | комплект | 3 |
| 6. | Манекен футбольный (для отработки ударов и обводки) | комплект | 1 |
| 7. | Насос универсальный для накачивания мячей с иглой | комплект | 4 |
| 8. | Сетка для переноски мячей | штук | На группу 2 |
| 9. | Стойка для обводки | штук | 20 |
| 10. | Секундомер | штук | На тренера-преподавателя 1 |
| 11. | Свисток | штук | На тренера-преподавателя 1 |
| 12. | Тренажер «лесенка» | штук | На группу 2 |
| 13. | Фишка для установления размеров площадки | штук | На группу 50 |
| 14. | Флаг для разметки футбольного поля | штук | 6 |
| Для спортивной дисциплины «футбол» | | | |
| 15. | Ворота футбольные стандартные с сеткой | штук | 2 |
| 16. | Ворота футбольные стандартные, переносные с сеткой | штук | 2 |
| 17. | Макет футбольного поля с магнитными фишками | штук | На тренера-преподавателя 1 |
| 18. | Мяч футбольный (размер № 3) | штук | 14 |
| 19. | Мяч футбольный (размер № 4) | штук | 14 |
| 20. | Мяч футбольный (размер № 5) | штук | 12 |
| Для спортивной дисциплины «мини-футбол (футзал)» | | | |
| 21. | Ворота футбольные, тренировочные, переносные, уменьшенных размеров с сеткой (2\*3 м) | штук | 2 |
| 22. | Макет мини-футбольного поля с магнитными фишками | комплект | На тренера-преподавателя 1 |
| 23. | Мяч для мини-футбола | штук | На группу 14 |
| Для спортивной дисциплины «пляжный футбол» | | | |
| 24. | Ворота футбольные, тренировочные, переносные, уменьшенных размеров с сеткой (2\*3 м) | штук | 2 |
| 25. | Мяч для пляжного футбола | штук | На группу 14 |

Таблица 17

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Спортивный инвентарь, передаваемый в индивидуальное пользование | | | | | | | | | | | |
| №  п/п | Наименование | Единица измерения | Расчетная единица | Этапы спортивной подготовки | | | | | | |
| Этапы начальной подготовки | | | Учебно-тренировочный этап (этап спортивной специализации) | | Этап совершенствования спортивного мастерства | Этап высшего спортивного мастерства |
| НП-1 | НП-2 | НП-3 | До 3х лет | Свыше 3х лет |
| Количество | | | | | | |
| Для спортивной дисциплины «футбол» | | | | | | | | | | | |
| 1. | Мяч футбольный (размер № 3) | штук | на группу | 14 | - | - | - | - | - | - |
| 2. | Мяч футбольный (размер № 4) | штук | на группу | - | 14 | 14 | 12 | - | - | - |
| 3. | Мяч футбольный (размер № 5) | штук | на группу | - | - | - | - | 12 | 6 | 4 |

Таблица 18

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Наименование | Единица измерения | Количество изделий |
| 1. | Манишка футбольная (двух цветов) | штук | 14 |

Таблица 19

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Спортивная экипировка, передаваемая в индивидуальное пользование | | | | | | | | | | | |
| №  п/п | Наименование | Единица измерения | Расчетная единица | Этапы спортивной подготовки | | | | | | | |
| Этап начальной подготовки | | Учебно-тренировочный этап (этап спортивной специализации) | | Этап совершенствования спортивного мастерства | | Этап высшего спортивного мастерства | |
| количество | срок эксплуатации (лет) | количество | срок эксплуатации (лет) | количество | срок эксплуатации (лет) | количество | срок эксплуатации (лет) |
| 1. | Брюки тренировочные для вратаря | штук | на обучающегося | - | - | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| 2. | Гетры футбольные | пар | на обучающегося | 2 | 1 | 2 | 1 | 2 | 1 | 2 | 1 |
| 3. | Костюм ветрозащитный или костюм тренировочный утепленный | штук | на обучающегося | - | - | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| 4. | Костюм спортивный парад | штук | на обучающегося | - | - | - | - | - | - | - | - |
| 5. | Костюм спортивный тренировочный | штук | на обучающегося | - | - | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| 6. | Перчатки футбольные для вратаря | пар | на обучающегося | - | - | 1 | 1 | 1 | 0,5 | 1 | 0,5 |
| 7. | Свитер футбольный для вратаря | штук | на обучающегося | - | - | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| 8. | Форма игровая (шорты и футболка) | комплект | на обучающегося | - | - | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 | 1 |
| 9. | Футболка тренировочная с длинным рукавом | штук | на обучающегося | 1 | 1 | 2 | 1 | 2 | 1 | 2 | 1 |
| 10. | Футболка тренировочная с коротким рукавом | штук | на обучающегося | 1 | 1 | 2 | 1 | 2 | 1 | 2 | 1 |
| 11. | Шорты футбольные | штук | на обучающегося | 1 | 1 | 2 | 1 | 2 | 1 | 2 | 1 |
| 12. | Щитки футбольные | пар | на обучающегося | - | - | 1 | 1 | 1 | 0,5 | 1 | 0,5 |
| Для спортивной дисциплины «футбол» | | | | | | | | | | | |
| 13. | Бутсы футбольные | пар | на обучающегося | - | - | 1 | 1 | 1 | 0,5 | 1 | 0,5 |
| Для спортивной дисциплины «мини-футбол (футзал)» | | | | | | | | | | | |
| 14. | Обувь для мини-футбола (футзала) | пар | на обучающегося | - | - | 1 | 1 | 1 | 0,5 | 1 | 0,5 |

* 1. **Кадровые условия реализации Программы**.
     1. **Укомплектованность Организации педагогическими,**

**руководящими и иными работниками**.

Для проведения учебно-тренировочных занятий и участия в официальных спортивных соревнованиях на учебно-тренировочном этапе (этапе спортивной специализации), этапах совершенствования спортивного мастерства и высшего спортивного мастерства, кроме основного тренера-преподавателя, допускается привлечение тренера-преподавателя по видам спортивной подготовки с учетом специфики вида спорта «футбол», а также на всех этапах спортивной подготовки привлечение иных специалистов (при условии их одновременной работы с обучающимися).

* + 1. **Уровень квалификации тренеров-преподавателей и**

**иных работников Организации.**

Уровень квалификации лиц, осуществляющих спортивную подготовку, должен соответствовать требованиям, установленным профессиональным стандартом «Тренер-преподаватель», утвержденным приказом Минтруда России от 24.12.2020 №952н (зарегистрирован Минюстом России 25.01.2021, регистрационный № 62203), профессиональным стандартом «Тренер», утвержденным приказом Минтруда России от 28.03.2019 № 191н (зарегистрирован Минюстом России 25.04.2019, регистрационный № 54519), профессиональным стандартом «Специалист по инструкторской и методической работе в области физической культуры и спорта», утвержденным приказом Минтруда России от 21.04.2022 № 273н (зарегистрирован Минюстом России 27.05.2022, регистрационный № 68615) или Единым квалификационным справочником должностей руководителей, специалистов и служащих, раздел «Квалификационные характеристики должностей работников в области физической культуры и спорта», утвержденным приказом Минздравсоцразвития России от 15.08.2011 № 916н (зарегистрирован Минюстом России 14.10.2011, регистрационный № 22054).

* + 1. **Непрерывность профессионального развития тренеров-преподавателей Организации.**

Работники направляются Организацией на соответствующую профессиональную переподготовку и повышение квалификации в сроки, определенные в соответствии с утвержденным в Организации планом профессиональной переподготовки, повышения квалификации на основании приказа руководителя Организации.

* 1. **Информационно-методические Условия реализации Программы.**

1. Антипов А.В. Диагностика и тренировка двигательных способностей в детско-юношеском футболе: научно-методическое пособие, 2008г.
2. Безруких М.М. Возрастная физиология: (Физиология развития ребенка): Учеб. пособие для студ. высш. пед. учеб. Заведений / М.М.Безруких, В.Д. Сонькин, Д.А. Фарбер. – М., Academa, 2003.
3. Годик М.А. Физическая подготовка футболистов, 2006 г.
4. Годик М.А., Мосягин С.М., Швыков И.А., Котенко Н.В. Поурочная программа подготовки юных футболистов 6-9 лет. – Нижний Новгород.
5. Годик М.А., Скородумова А.П. Комплексный контроль в спортивных играх.- М.: Советский спорт, 2010г.
6. Губа В.П. Интегральная подготовка футболистов: учеб. пособие. – М.: Советский спорт, 2003.
7. Кузнецов А.А. Футбол. Настольная книга детского тренера. 2011г.
8. Лапшин О.Б. Теория и методика подготовки юных футболистов. - М: Человек, 2010г.
9. Монаков Г.В. Подготовка футболистов. Теория и практика 2007г.
10. Петухов А.А. Формирование основ индивидуального технико-тактического мастерства юных футболистов. Проблемы и пути решения. 2006г.
11. Программа подготовки футболистов 6-9 лет. – Российский футбольный союз.
12. Программа подготовки футболистов 10-14 лет. – Российский футбольный союз.
13. Программа подготовки футболистов 15-17 лет. – Российский футбольный союз.
14. Селуянов В.Н. Физическая подготовка футболистов / В.Н. Селуянов, С.К. Сарсания, К.С. Сарсания. – М.: ТВТ Дивизион, 2004. – 192 с.
15. Футбол: типовая учебно-тренировочная спортивной подготовки программа для ДЮСШ и СДЮШОР под общ.ред. М.А.Годика, С.А.Российского, О.Б.Лапшина, А.А.Шамардина. 2011 г.

**Перечень Интернет-ресурсов**

1. Консультант Плюс[www.consultant.ru](http://www.consultant.ru)**:**

* Федеральный закон от 04.12.2007 №329-ФЗ «О физической культуре и спорте в РФ»;

- Федеральный закон от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации» (с изменениями и дополнениями);

* Приказ Минспорта РФ от 16.11.2022 № 1000 «Об утверждении Федерального стандарта спортивной подготовки по виду спорта футбол»;
* Приказ Минспорта РФ от 03.08.2022 № 634 «Об особенностях организации и осуществления образовательной деятельности по дополнительным образовательным программам спортивной подготовки»;
* Приказ Минспорта РФ от 30.10.2015 № 999 «Требования к обеспечению подготовки спортивного резерва для спортивных сборных команд Российской Федерации»;
* Приказ Минспорта РФ от 14.12.2022 № 1230 «Об утверждении примерной дополнительной образовательной программы спортивной подготовки по виду спорта «футбол»;
* Методические рекомендации «Алгоритм составления дополнительной образовательной программы спортивной подготовки на примере игровых видов спорта» от 06.02.2023;
* Приказ Минздравсоцразвития РФ от 09.08.2010 №613н «Об утверждении порядка оказания медицинской помощи при проведении физкультурных и спортивных мероприятий».

1. Министерство спорта РФ**:**  [**http://www.minsport.gov.ru**](%20http://www.minsport.gov.ru)
2. Министерствонауки и высшегообразования РФ [**https://minobrnauki.gov.ru/**](https://minobrnauki.gov.ru/)
3. Министерство просвещения РФ**:** [**https://edu.gov.ru/**](https://edu.gov.ru/)
4. Российский футбольный союз: https://rfs.ru/